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Не спускать газ
Отопительный сезон в ЕС может стать дороже на €210 млрд

Валерий Воронов, Любовь Лежнева

Г рядущий отопительный сезон для 
Европы может оказаться пример-

но на €210 млрд дороже, чем в прош-
лом году. Такую оценку «Известиям» 
дали в Фонде национальной энер-
гетической безопасности. С тем, что 
расходы европейцев заметно увели-
чатся, согласны и другие эксперты от-
расли. Издержки возникнут из-за того, 
что цены на газ и электричество стали 
значительно выше. Власти стран Ста-
рого Света уже ищут деньги: например, 
в Германии введут специальный газо-
вый сбор с промышленных потребите-
лей и частных домохозяйств. В результа-
те неправильно принятых решений у ФРГ 
больше нет возможности передать де-
шёвые энергоносители промышленно-
сти, и экономика страны перестаёт быть 
конкурентоспособной, заявил «Извес-

тиям» экс-депутат бундестага Вальде-
мар Гердт.

В прошлом отопительном сезоне 
ЕС использовал 250 млрд кубометров 
газа на сумму около €290 млрд, сказал 
«Известиям» заместитель генерального 
директора Фонда национальной энерге-
тической безопасности Алексей Гривач. 
Теперь, даже с учётом режима добро-
вольно-принудительной экономии, бу-
дет израсходовано не менее 200 млрд ку-
бометров газа, стоимость которых при 
нынешних котировках составляет более 
€500 млрд, отметил эксперт. То есть до-
полнительные траты составят €210 млрд.

— В Европе идёт подорожание всех ре-
сурсов — от дров до газа и нефти, — счи-
тает зампред наблюдательного совета 
ассоциации «Надёжный партнёр» (объ-
единение производителей и продав-
цов энергоресурсов) Дмит-
рий Гусев. 

О диванный 
новый мир
Эксперт по рынку мебели 
Александр Шестаков — смогут 
ли отечественные заводы 
заменить продукцию IKEA  05

И Баста
Обозреватель «Известий»  
Дарья Ефремова — о лирическом 
герое нашего времени  07

Получит ли 
российская 
делегация визы 
на Генассамблею 
ООН 02

Почему Новая 
Зеландия не хочет 
вступать в новый 
военный альянс  03

Siemens не 
намерена выдавать 
допгарантии  
по турбине СП 03

Ремонт жилья 
за год подорожал 
на 30% 05

COVID-19 бьёт  
по работе 
мозга всех 
переболевших 06

Зачем в театре 
искали  
Пелевина 07

Что ждёт Алаева 
на посту 
президента 
премьер-лиги 08

Кому понадобятся 
свободные  
агенты КХЛ 08

Проехали установки
Почему Киеву не помогают поставки  
стран НАТО

Гибкий заход
Стартовал предзаказ на новые 
смартфоны Samsung — их ввезут  

по параллельному импорту

 

02 04 04

02

Нам не занимать
Граждане стали чаще отказываться 
от уже одобренных кредитов

Отрешение  
на въезд
Как Финляндия будет 
ограничивать выдачу  
виз россиянам

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 17.08.2022 

№152
(31087)

17 августа 2022
Среда

ДОЛЛАР США 61,4247   ЕВРО 62,3551   АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ 74,201   КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 9,0156   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,4612   ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК 64,7325   УКРАИНСКАЯ ГРИВНА 1,666   КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР 47,5865 

d

g

g

b

Повышенные ожидания
Минэк существенно улучшил макропрогноз на 2022 год, но при этом ухудшил его на 2023-й

Инна Григорьева, Юлия Елисеева

В этом  году ВВП России упадёт 
на 4,2%, что станет максимумом 

с 2009-го. В следующем году сокраще-
ние составит 2,7%. Об этом рассказал 
источник, знакомый с ходом обсужде-
ния прогноза социально-экономиче-
ского развития на 2023-й и плановый 
период 2024–2025 годов, который под-
готовило Минэкономразвития. Ожи-
дания по спаду на этот год ведомство 
улучшило, а вот на следующий ухуд-
шило. Также Минэк более позитивно 
прогнозирует инфляцию на 2022-й — 
13,4% вместо ранее ожидавшихся 17,5%. 
Опрошенные «Известиями» эксперты 
считают, что ожидания по спаду эконо-
мики на этот год оптимистичны. Кон-
сенсус-прогноз аналитиков показал: 
ВВП может сократиться на 5,3%.

Минэк разработал и внёс на рас-
смотрение бюджетной комиссии пра-
вительства прогноз социально-эконо-
мического развития России на 2023-й 
и плановый период 2024–2025 годов, 
рассказал источник, знакомый с хо-
дом обсуждения. В документе по ряду 
макропоказателей существенно улуч-
шен прогноз на этот год. Например, те-
перь Минэк ожидает, что ВВП упадёт 
на 4,2%. В мае ведомство прогнозиро-
вало сокращение на 7,8%. Инфляция 
на конец 2022-го будет не 17,5, а 13,4%. 
Также собеседник отметил: месячная 
дефляция может сохраниться до сен-
тября включительно, но уже за счёт 
сезонного снижения цен на плодоо-
вощную продукцию.

Ср ед нег одовой к у р с дол л а-
ра в 2022-м составит 68,1 рубля (ра-
нее 76,7). Инвестиции в основной 
капитал упадут на 10,8%, 
а не на 19,4%. 

Детские пособники 
За третьего ребёнка предлагают выплачивать миллион

Марина Сонина

В России могут ввести выплату в 1 млн 
рублей за рождение третьего и по-

следующих детей. Соответствующую 
инициативу Общественная палата Рос-
сии направила в профильную рабо-
чую группу Госсовета. Её авторы так-
же предлагают увеличить до уровня 
прожиточного минимума ежемесяч-
ное пособие для беременных женщин 
от 30 лет и будущих мам третьих детей 
вне зависимости от их материально-
го положения. По расчётам Институ-
та научно-общественной экспертизы, 
эти меры дадут прирост рождаемости 
в 1,6 млн детей только в 2022–2024 го-
дах. Разработку ОП РФ поддержива-
ют как в экспертном сообществе, так 
и в Госдуме.

Общественная палата России пред-
ложила учредить семейный многодет-
ный капитал. Речь идёт о выплате 1 млн 
рублей при рождении третьего или по-
следующих детей. Подобную иници-
ативу профильная комиссия ОП РФ 
направила руководителю рабочей 
группы «Социальная политика» Гос-
совета РФ, губернатору Новгородской 
области Андрею Никитину.

— Реализацию данной меры уже 
анонсировали в Приморском крае, 
но с учётом снижения численности 
женщин репродуктивного возраста 
старше 30 лет мы предлагаем ввести 
её сразу во всех регионах как феде-
ральную. Экспертная оценка показы-
вает, что только за счёт этой меры еже-

годно дополнительно будет рождаться 
более 100 тыс. детей, — уточнил пред-
седатель комиссии ОП РФ по демогра-
фии, защите семьи, детей и традицион-
ных семейных ценностей, гендиректор 
Института научно-общественной экс-
пертизы Сергей Рыбальченко.

Траты государства на выплату мно-
годетного семейного капитала не пре-
высят 300 млрд рублей в год, добавил 
он.

Среди предложений ОП РФ также 
есть повышение размера ежемесячно-
го пособия для беременных женщин 
до уровня прожиточного минимума 
(ПМ). Увеличенные выплаты смогут по-
лучать те, кто ждёт третьего или по-
следующих детей, а также все буду-
щие мамы от 30 лет вне зависимости 
от того, каким по счёту ребёнком бере-
менны. Финансовое состояние семьи 
учитываться также не будет.

Кроме того, считают в Обществен-
ной палате, необходимо увеличить 
стандартный налоговый вычет на де-
тей при исчислении НДФЛ с 1,4 тыс. 
рублей до прожиточного минимума 
в регионе. На первых двух детей он вы-
растет до 1 ПМ, а на каждого ребёнка, 
начиная с третьего, — до 2 ПМ. Это рав-
нозначно пособию в размере 3,2 тыс. 
рублей, отмечают авторы инициативы.

ОП РФ также предлагает расширить 
возможности использования материн-
ского капитала и разрешить тратить 
выплаты за третьего ребёнка или по-
следующих детей на покупку семей-
ного автомобиля.

Для детей из многодетных семей 
может быть предусмотрена образо-
вательная субсидия 250 тыс. рублей, 
говорится в письме Обще-
ственной палаты. 

Бескрайние меры 
Возвращать коронавирусные ограничения по всей стране не планируют

Ксения Набаткина

В водить какие-либо ограничитель-
ные меры против коронавируса 

по всей стране на текущем этапе эпи-
демии не требуется, заявили «Извести-
ям» в Роспотребнадзоре. В то же время 
на уровне конкретных регионов такие 
решения стоит принять, если недельная 
заболеваемость превышает 50 случаев 
на 100 тыс. человек, отметили в ведом-
стве. Из данных сайта «стопкоронави-
рус.рф» следует, что таких регионов 

в стране большинство. Обязательный 
масочный режим в общественных ме-
стах и в транспорте уже ввели в Бурятии. 
В ряде областей носить маски рекомен-
дуют определённым категориям людей.

«На текущем этапе развития эпи-
демии коронавируса возобновлять 
какие-либо ограничительные меры 
на федеральном уровне не требует-
ся», — заявили «Известиям» в Роспо-
требнадзоре. В то же время власти 
субъектов должны принимать со-
ответствующие решения «исходя 

из динамики эпидемического процес-
са с учётом рекомендаций главных го-
сударственных санитарных врачей ре-
гионов», отметили в ведомстве.

В Роспотребнадзоре назвали уро-
вень заболеваемости, при котором 
стоит рекомендовать ношение масок 
в общественных местах, транспорте 
и в закрытых помещениях. Это 50 слу-
чаев заболевания на 100 тыс. населе-
ния в течение недели. Письмо с такими 
рекомендациями ведом-
ство направило в регионы.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Отрешение на въезд
Как Финляндия будет ограничивать выдачу виз россиянам

Екатерина Постникова, 
Наталия Портякова, Мария Васильева

Россия пока не планирует вводить ви-
зовые ограничения в ответ на анало-

гичный запрет для её граждан со сторо-
ны некоторых европейских стран. Как 
рассказали «Известиям» в посольстве 
РФ в Эстонии, Москва «неукоснитель-
но следует своим международным обя-
зательствам в области свободы пере-
движения». 16 августа о планах резко 
ограничить выдачу виз гражданам РФ 
заявила Финляндия — с начала сентя-
бря она сократится в 10 раз. Более того, 
Хельсинки вместе с Прагой настаивают 
на том, чтобы эти меры приняли все чле-
ны Евросоюза.

16 августа правительство Финлян-
дии одобрило предложение МИДа о том, 
чтобы в 10 раз сократить количество 
туристических виз, выдаваемых рос-
сиянам. Как сообщил глава диплома-
тического ведомства Пекка Хаависто, 
ограничения вступят в силу с начала 
сентября. Об этих планах министр гово-
рил ещё накануне заседания кабмина: 
по его словам, «ежедневно на получе-
ние финской визы от россиян поступа-
ет около тысячи заявлений», «в буду-
щем это количество можно сократить 
до 100–200 в день».

Новый механизм предполагает, что 
теперь в приоритете будут заявители, 
которые обращаются за въездным до-
кументом по семейным обстоятель-
ствам, работе или учёбе. Правитель-
ство также предлагает ввести новый 
тип гуманитарной визы, который об-
легчил бы поездки гражданских акти-
вистов и журналистов.

Изменения визового режима связа-
ны с событиями на Украине: как заяви-
ла в начале августа в беседе с финлянд-
ским агентством Yle премьер-министр 
Финляндии Санна Марин, «неправиль-
но, что, пока Россия ведёт <...> в Европе, 
россияне могут жить как ни в чём не бы-
вало и ездить в Европу как туристы».

«Понятно, что россияне используют 
Финляндию как перевалочный пункт, 
через нас едут в другие страны на отдых. 
Мы обсуждаем этот вопрос в правитель-
стве, и дискуссия продолжится, — сказа-
ла она 8 августа, отметив, что санкци-
онного законодательства у республики 
нет, и поэтому Хельсинки будет искать 
другие варианты ограничений. Напри-
мер, мы можем затормозить выдачу виз. 
То есть фактически ограничить въезд, 
хотя формально он был бы открыт».

— Финляндия, как и все страны Ев-
росоюза, рассчитывает, что боевые 

действия на территории Украины за-
вершатся как можно скорее, — сказал 
«Известиям» член комитета финлянд-
ского парламента по международным 
делам Киммо Кильюнен. — Ограниче-
ния на выдачу виз — это сигнал граж-
данам РФ о том, как Финляндия отно-
сится к происходящему на украинской 
территории: мы совершенно неприем-
лем этот вид военной операции против 
Украины. Это главная причина, по кото-
рой было принято решение по визовому 
режиму. Мы не против россиян — чего 
бы мы хотели, так это как можно более 
скорого прекращения боевых действий.

В российском истеблишменте реше-
ние финляндского правительства вос-
приняли спокойно — там считают, что 
обострение вокруг виз — это времен-
ное явление.

— Я бы хотел обратить внимание на то, 
что Старая Европа, которая представля-
ет для россиян больший туристический 
интерес, — например Франция и Ита-
лия, — выдачу виз не сокращает, ниче-
го не ограничивает, — сказал «Извести-
ям» первый замглавы комитета Совета 
Федерации по международным делам 
Владимир Джабаров. — Не хотят нас ви-
деть? Это их личное право. Думаю, что 
нагнетание ситуации, которое мы сей-
час наблюдаем в некоторых европейских 
странах, вскоре пройдёт. К этому надо 
относиться спокойно: можно отвечать 
или не отвечать. В любом случае реше-
ние принимать будет российский МИД.

Финляндия стала пятой страной Ев-
росоюза, которая выступает за огра-
ничение или полноценный запрет 
на въезд туристов с российскими па-
спортами: вместе с Чехией, которая 
на ближайшие полгода заняла пост 
председателя ЕС, она настаивает на том, 
чтобы обсуждать этот вопрос на обще-
европейском уровне и принять единый 
для 27 членов союза подход. С анало-
гичной позицией выступают государ-
ства Балтии.

Выдачу шенгенских виз россиянам 
ограничили ещё порядка десяти стран. 
Помимо уже обозначенных среди них  
Бельгия, Дания, Мальта, Нидерланды, 
Словакия. Эстония сообщила, что с се-
редины августа закроет въезд для граж-
дан РФ с шенгенскими визами, которые 
им выдали эстонские власти. По словам 
главы МИДа республики, этот запрет 
коснётся порядка 50 тыс. россиян.

В посольстве РФ в Таллине «Извес-
тиям» заявили, что «оснований не дове-
рять приведённым эстонским цифрам 
нет — скорее всего, они соответству-
ют действительности». В диппредста-

вительстве подчеркнули, что встреч-
ные визовые ограничения для граждан 
Эстонии Москва не рассматривает.

— Россия неукоснительно следу-
ет своим международным обязатель-
ствам в области свободы передвиже-
ния и в отличие от эстонских властей 
не осуществляет дискриминацию ино-
странных граждан по национальному 
признаку, — отметили в посольстве. — 
Пока нет причин полагать, что россий-
ские граждане, независимо от того, ка-
кая страна выдала им шенгенскую визу, 
столкнутся с препятствиями при выез-
де из Эстонии. Однако последующий 
въезд по визам, выданным эстонской 
стороной, в государства шенгенской 
зоны через Эстонию будет невозможен.

С аналогичным посылом в беседе 
с «Известиями» ранее выступило и по-
сольство РФ в Латвии. «Зеркальных от-
ветных мер на данные недружествен-
ные действия Риги пока не планируем, 
так сказать «нанижем на общий счёт», — 
подчеркнули неделю назад в диппред-
ставительстве.

Тема виз будет обсуждаться 
на встрече министров иностранных 
дел ЕС, которая запланирована на ко-
нец августа.

«Полный запрет на выдачу росси-
янам виз всеми государствами — чле-
нами ЕС мог бы оказаться ещё одной 
весьма эффективной санкцией про-
тив России. В период российской <...>, 
которую Кремль продолжает наращи-
вать, не может быть и речи о привычном 
для российских граждан туризме», — за-
явил 12 августа глава чешского МИДа 
Ян Липавский.

При этом сторонники таких мер 
не уверены, что их примут на общеев-
ропейском уровне. Как сказал 16 ав-
густа министр обороны Литвы Арви-
дас Анушаускас, «ожидать консенсуса 
на уровне Евросоюза по вопросу вве-
дения запрета на выдачу гражданам 
России туристических виз не прихо-
дится» — такая договорённость может 
стать причиной разногласий ещё на ста-
дии подготовки.

Брюссель признаёт право стран со-
кращать и останавливать выдачу долго-
срочных виз и видов на жительство. Что 
до краткосрочных виз (не более 90 дней 
в любой 180-дневный период), то реше-
ние также всегда остаётся за государ-
ствами-членами, сказали ранее «Извес-
тиям» в Еврокомиссии. Так или иначе, 
всегда будут категории людей, которым 
визы должны выдаваться: это, в частно-
сти, члены семей, журналисты и дис-
сиденты.

Не спускать газ
A П р и ч ё м  к р а т н о е , 

а не процентное, поэтому 
отопительный сезон потребует до-
полнительных издержек на десят-
ки миллиардов евро, за которые при-
дётся платить европейцам, — считает 
зампред наблюдательного совета ас-
социации «Надёжный партнёр» (объ-
единение производителей и продав-
цов энергоресурсов) Дмитрий Гусев.

В ЕС летом выросли в цене почти все 
энергоресурсы, согласна ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова. Например, уголь подоро-
жал до $373 за тонну, цена уже близка 
к историческому рекорду. Подорожало 
и электричество: с июня биржевые цены 
выросли вдвое — до €490 за мегаватт-час, 
рассказала эксперт.

— Если в 2021 году цены на газ в ЕС 
плавно менялись в диапазоне $150–
1000, то в 2022-м стоимость не опуска-
лась ниже $800, — сообщил «Извес-
тиям» исполнительный директор 
департамента рынка капиталов ИК 
«ИВА Партнерс» Артём Тузов.

16 августа цена газа в Европе на бир-
же преодолела отметку $2500 за тыся-
чу кубометров и оставалась в течение 
дня на высоком уровне. По консерва-
тивным оценкам, при сохранившей-
ся тенденции цены могут превысить 
$400 этой зимой, сообщил «Газпром» 
в своём Telegram-канале.

По оценке секретаря комитета 
по энергетической стратегии и разви-
тию топливно-энергетического ком-
плекса ТПП РФ Дмитрия Полохина, 
отопительный сезон 2022–23 для стран 
ЕС может оказаться минимум на €40–
80 млрд дороже, чем в прошлом году.

Как писали СМИ, в ЕС решили эконо-
мить энергоносители и снизить их по-
требление на 7–15%. Для этого, напри-
мер, в Германии призвали домохозяйства 
и компании сократить расход газа на 20%. 
В городах начали отключать подсветку 
общественных зданий, а также фонтаны 
и горячую воду в спортзалах.

Пока принимаются меры только 
по умеренной экономии, но, если по-
ставки из РФ ближе к зиме дополни-
тельно снизятся, Германия будет вы-
нуждена перейти к третьей стадии 
чрезвычайного плана, отметил анали-
тик ФГ «Финам» Сергей Кауфман. Речь 
о квотировании газа для промышлен-
ных потребителей, что может приве-
сти к более серьёзному ущербу для 
экономики, считает он.

Кроме того, с октября в Германии 
введут дополнительный газовый сбор, 
который будут обязаны платить ком-

пании и частные домохозяйства. Как 
писали «Известия» размер сбора со-
ставит 2,4 евроцента за киловатт-час. 
Предполагается, что эта мера поможет 
поставщикам, столкнувшимся с бы-
строрастущими ценами на импорт го-
лубого топлива.

Процветание и благосостояние 
немецкого народа и экономики было 
основано на дешёвых энергоносите-
лях России, заявил «Известиям» экс-
депутат бундестага Вальдемар Гердт.

— Это уникальный бизнес-проект, 
при котором государство покупает 
дешёвый газ и продаёт своему же на-
селению в два раза дороже. Благода-
ря этому формируется колоссальный 
бюджет, который тратится на социаль-
ные и прочие нужды, — подчеркнул по-
литик.

Теперь в результате неправильно 
принятых решений у Германии боль-
ше нет возможности передать дешё-
вые энергоносители промышленности, 
она перестаёт быть конкурентоспо-
собной, вылетает с мирового рынка, 
сказал Вальдемар Гердт. Этот отопи-
тельный сезон станет катастрофиче-
ски дорогим и для промышленности, 
и для населения, заключил он.

Ранее федеральный канцлер Герма-
нии Олаф Шольц заявил: к середине 
2023 года в Германии будет достаточ-
но инфраструктуры, чтобы обеспечить 
газом страну из источников, альтерна-
тивных российским, пусть и по более 
высоким ценам. По словам политика, 
для этого за полтора года в стране по-
строят плавучие терминалы для хра-
нения СПГ, а также высокоскоростные 
трубопроводы для импорта газа из Ве-
ликобритании.

Чтобы перестроить газовую ин-
фраструктуру, Германии нужны день-

ги и время, отметил директор по внеш-
ним связям BitRiver Андрей Лобода.

— С первым проблем не возникнет, 
а вот времени у страны очень мало. 
Процесс же перестройки предполагает 
довольно затяжные работы. За год та-
кой объём работ вряд ли удастся про-
делать. Строительство терминалов для 
СПГ на плавучей основе может занять 
от двух до трёх лет, ещё шесть–восемь 
месяцев потребуется на пусконаладоч-
ные работы, — пояснил эксперт.

Затраты ЕС на проект создадут наи-
более благоприятные условия для аме-
риканских экспортёров, добавил он.

Еврокомиссия рекомендовала заме-
нять российский трубопроводный газ 
ресурсом из Норвегии, Алжира, Ката-
ра и Египта, а также из Азербайджана. 
Но только объёмы, сравнимые с рос-
сийскими, ни одна из этих стран по-
ставить не может, отметила Наталья 
Мильчакова.

— Наша экономика нуждается 
в энергоносителях в большом коли-
честве и по доступным ценам. Все по-
клоны господина [вице-канцлера ФРГ 
Роберта] Хабека не помогли, Катар 
не будет поставлять газ в Германию. 
Это чревато огромными последствия-
ми как для нашей экономики, так и для 
повседневной жизни немцев. Это фиа-
ско правления нашей страны, — отме-
тила депутат федеральной земли Гам-
бург Ольга Петерзен.

Кроме того, в ЕС планируется изъ-
ятие прибылей энергокомпаний и на-
правление этих денег на субсидии по-
требителям, напомнил Дмитрий Гусев. 
Но это не рыночные меры: так снижа-
ется потенциал роста производства 
энергоресурсов, что может привести 
к их ещё большему подорожанию в бу-
дущем, полагает эксперт.

Ждём, надеемся, не верим
Получит ли делегация РФ визы на ГА ООН

Наталия Портякова

Соединённые Штаты вполне могут 
не дать визы членам российской де-

легации для участия в сентябрьской Ге-
нассамблее ООН, стартующей в Нью-
Йорке 20 сентября. Такие опасения 
«Известиям» выразили два члена ны-
нешней делегации и вице-спикер Со-
вета Федерации Константин Косачёв, 
входивший в её состав в прежние годы. 
Между тем, как заявили «Известиям» 
в российском МИДе, Москва призвала 
Вашингтон «воздержаться от провока-
ционных действий», которые могут при-
вести к срыву участия представителей 
РФ в работе ГА ООН. В противном слу-
чае Москва будет «действовать соот-
ветственно», сказал «Известиям» сена-
тор Григорий Карасин.

В нынешней ситуации невыда-
ча Штатами виз представителям РФ 
на 77-ю сессию Генеральной Ассамблеи 
ООН не станет для Москвы большим 
сюрпризом. Такое мнение «Известиям» 
выразил председатель комитета Сове-
та Федерации по международным де-
лам Григорий Карасин, вошедший в со-
став российской делегации.

— Это будет грубым нарушением взя-
тых на себя обязательств, по которым 
США должны обеспечивать возмож-
ность всем членам официальных де-
легаций всех стран — членов ООН уча-
ствовать в Генассамблее. Но в нынешней 
ситуации ничего удивительного не бу-
дет, потому что американцы уже прео-
долели очерчивающую линию здравого 
смысла и международного права, — от-
метил сенатор в беседе с «Известиями». — 
Ждём, посмотрим и действовать будем 
соответственно. Найдём [чем ответить].

Другой член делегации — глава дум-
ского комитета по международным де-
лам Леонид Слуцкий — также оценил 
риск невыдачи виз американцами как 
«немалый», отметив «Известиям», что 
шансы на это «пока неясны» и варьи-
руются «от 0 до 100%».

В свою очередь, вице-спикер Со-
вета Федерации Константин Косачёв, 
традиционно входивший в состав рос-
сийской делегации ранее в качестве 
председателя комитета СФ по между-
народным делам, отметил: «Риск су-
ществует всегда, поскольку мы име-
ем дело с американцами».

— Полагаться на обязательства 
США — будь то в рамках многосто-

ронних или двусторонних соглаше-
ний — просто не приходится. Амери-
канцы себя не только в этой ситуации, 
но и во многих других проявили как 
сторона, непредсказуемая в своих дей-
ствиях, которая не обращает внимания 
на собственные обязательства и кото-
рая везде продавливает свои позиции 
и интересы, даже если это идёт в ущерб 
совместной работе. Поэтому я никаких 
вариантов исключать не могу, — сказал 
сенатор «Известиям».

При этом Константин Косачёв на-
помнил про опыт своей работы на пло-
щадке ГА ООН в последние годы, когда 
он был членом делегации, уже будучи 
под американскими санкциями.

— В первый раз мне выдали визу, 
но с жесточайшими ограничени-
ями  — работать только в здании 
штаб-квартиры ООН, не отклоня-
ясь от маршрута по пути в гостини-
цу и не встречаясь ни с кем по доро-
ге. Второй и третий раз мне просто 
не оформили визу — мне в ней не от-
казывали, но мне её не выдали вовре-
мя, и я не смог принять участие в Генас-
самблее ни два года назад, ни три года 
назад. Это было прямым нарушением 
обязательств США как страны, прини-
мающей у себя штаб-квартиру органи-
зации, — посетовал сенатор.

Согласно соглашению 1947 года 
о размещении штаб-квартиры ООН, 
США взяли на себя обязательства 
по обеспечению прав на въезд, пере-
движение и размещение тех, кто был 
приглашён в Нью-Йорк. При этом 
у Штатов всегда была возможность от-

казать тем гостям, которые гипотети-
чески могут представлять «угрозу на-
циональной безопасности». Но на деле 
США не раз «заматывали» выдачу виз 
вообще без явных причин.

Напомним, согласно распоряжению 
Владимира Путина, в нынешнем году 
в делегацию на международное меро-
приятие в Нью-Йорке во главе с мини-
стром иностранных дел Сергеем Лав-
ровым вошли десять человек, включая 
замглавы МИДа Сергея Вершинина 
и постоянного представителя России 
при ООН Василия Небензю.

И, как заявили «Известиям» в МИД 
РФ, Москва исходит из того, что все 
российские делегаты своевременно 
получат въездные визы в США и что 
свобода их передвижения будет обе-
спечена в полной мере в соответствии 
с существующими правилами пребы-
вания в Нью-Йорке. Хотя при этом и до-
бавили, что «наша делегация направ-
ляется в Нью-Йорк не для разъездов 
по городу, а для интенсивной работы 
в штаб-квартире ООН в рамках весьма 
насыщенной повестки дня».

На Смоленской площади призвали 
американскую сторону не только «до-
бросовестно рассмотреть все визовые 
заявки», но и «воздержаться от прово-
кационных действий, которые могут 
привести к срыву участия главы рос-
сийской делегации в работе ГА ООН».

— Все вопросы, связанные с пролё-
том российского спецрейса, должны 
быть согласованы в установленном по-
рядке по двусторонним каналам меж-
ду авиационными властями России 
и США, — отметили в дипведомстве.

Волнения Москвы насчёт воздуш-
ного коридора отнюдь не напрасны. 
В марте США и страны Евросоюза за-
крыли своё пространство для рос-
сийских самолётов. Казалось бы, для 
бортов с официальными делегация-
ми должны быть исключения, но, как 
показал один резонансный случай 
в июне, делать их некоторые государ-
ства совершенно не намереваются. 

Проехали установки
Почему Киеву не помогают поставки стран НАТО

Новости  

« ЭТО БУДЕТ ГРУ-
БЫМ НАРУШЕ-
НИЕМ ВЗЯТЫХ 

НА СЕБЯ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ, 
ПО КОТОРЫМ США ДОЛЖ-
НЫ ОБЕСПЕЧИВАТЬ ВОЗ-
МОЖНОСТЬ ВСЕМ ЧЛЕНАМ 
ОФИЦИАЛЬНЫХ ДЕЛЕГА-
ЦИЙ ВСЕХ СТРАН — ЧЛЕ-
НОВ ООН УЧАСТВОВАТЬ 
В ГЕНАССАМБЛЕЕ

Антон Лавров, Валерия Ширяева

Попытка западных стран удержать 
своё доминирование ведёт к стаг-

нации для всего мира, заявил прези-
дент России Владимир Путин 16 августа 
на Х Московской конференции по меж-
дународной безопасности. По словам 
главы государства, лишь многополяр-
ность позволяет бороться с современ-
ными глобальными вызовами. Министр 
обороны Сергей Шойгу добавил, что 
сейчас на Украине идёт гибридная вой-
на Запада против России. Но при этом 
в рамках специальной военной опера-
ции нет необходимости в применении 
ядерного оружия, подчеркнул министр. 
Он отметил: западная помощь не ока-
зала существенного влияния на ход бо-
евых действий. В Совете Федерации 
«Известиям» заявили, что странам НАТО 
придётся пойти на диалог с Россией, что-
бы разрешить конфликт на Украине.

�� РИСКИ ДОМИНИРОВАНИЯ

В попытках удержать статус-кво и своё 
доминирование западные страны при-
бегают к грязным методам: разжигают 
старые и новые конфликты для подрыва 
любых альтернативных и суверенных пу-
тей развития стран, констатировал Вла-
димир Путин, выступая перед гостями 
и участниками Х Московской конферен-
ции по международной безопасности.

— Их гегемония означает стагнацию 
для всего мира, для всей цивилизации, 
мракобесие и отмену культуры, неоли-
беральный тоталитаризм, — подчерк-
нул глава государства.

По словам Сергея Шойгу, 24 февра-
ля 2022 года начало специальной воен-
ной операции на Украине «ознамено-
вало окончание однополярного мира, 
многополярность стала реальностью».

СВО развеяла миф о супероружии, 
которое Запад поставляет Украине, 
добавил министр. Последователь-
но надежды возлагались на противо-
танковые комплексы Javelin, ударные 
беспилотники, дальнобойные гаубицы, 
реактивные установки HIMARS. Но они 
не оправдались, и все эти вооружения 
«перемалываются» в боях, а трофейные 
образцы западного оружия вниматель-
но изучаются.

— Надежды на «чудо-оружие», ко-
торое позволит уничтожить против-
ников, действительно сильны в совре-
менной Украине и очень напоминают 
аналогичные настроения в финальные 
месяцы существования Третьего рей-
ха, — напомнил «Известиям» военный 
эксперт Дмитрий Болтенков.

Насколько такие надежды беспоч-
венны, говорит ситуация на земле. По-
сле массового получения западных во-
оружений ВФУ не только не перешли 
в громко анонсированное контрна-

ступление, но и продолжают утрачи-
вать позиции. Только за последние дни 
взят укрепрайон в Песках, есть прорыв 
под Угледаром, продвигаются союзные 
войска и на бахмутском направлении. 
Во время штурма Северодонецка и Ли-
сичанска нашим военным уже проти-
востояли десятки иностранных арт-
систем, но их задавили огнём и города 
освободили. Сегодня часть таких за-
хваченных орудий, а также обширную 
коллекцию иностранных противотан-
ковых средств можно увидеть в экспо-
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Проехали установки
Почему Киеву не помогают поставки стран НАТО

 Новости

Заберите — распишитесь
Siemens не намерена выдавать допгарантии по турбине СП

Мария Васильева, Валерий Воронов

Компания Siemens уже направила 
письменные подтверждения того, 

что санкции ЕС не касаются турбины 
для «Северного потока» и о новых га-
рантиях речи не идёт. Об этом «Извес-
тиям» заявили в компании, отметив, 
что турбина по-прежнему готова для 
отправки в РФ. В России, однако, тре-
буют письменных заверений того, что 
санкции Канады, ЕС и Великобритании 
не помешают работе двигателя на тер-
ритории РФ, а также ремонту других 
турбин проекта. Пока же «Газпрому» 
приходится учитывать риски, связан-
ные с рестрикциями других стран, так 
как вопреки действующему контрак-
ту турбину отправили в Германию, 
а не в Россию, сообщили «Известиям» 
в компании. Опрошенные эксперты счи-
тают, что, несмотря на неординарность 
ситуации, соответствующие гарантии 
могли бы быть сформулированы.

На прошлой неделе канцлер ФРГ 
Олаф Шольц произнёс уже ставшую 
крылатой фразу: «Возьмите её, вот 
она!» Глава правительства объяснил, 
что турбина Siemens Energy для ком-
прессорной станции «Северного пото-
ка» (СП) находится в Германии и гото-
ва к транспортировке в РФ. Как стало 
известно, после технического обслу-
живания в канадской Industrial Turbine 
Company Limited (это единственный 
цех Siemens, который может обеспе-
чить ремонт турбин для СП) и долгого 
процесса разбирательства с санкци-
ями Оттавы против Москвы она ока-
залась в немецком городе Мюльхайм-
на-Руре.

Напомним, в середине июня 
из-за затяжного процесса по возвра-
щению турбины из Канады «Газпром» 
начал снижать мощности трубопро-
вода в Германию. После этого Бер-
лин вступил в переговоры с Оттавой 
по поводу поставки газовых турбин 
Siemens. В результате исключения 
всё-таки были сделаны, и 17 июля Ка-
нада отправила отремонтированную 
газовую турбину в ФРГ. Siemens, в свою 
очередь, передала «Газпрому» экспорт-
ную лицензию Канады на вывоз обо-
рудования. Однако такое развитие со-
бытий не удовлетворило российскую 
сторону.

Как заявили «Известиям» в управ-
лении информации ПАО «Газпром», 
не согласованная с ними поставка дви-
гателя в Германию привела к необхо-

димости учитывать риски, связанные 
с санкциями других стран, включая 
страны ЕС.

— Siemens предлагает вернуть дви-
гатель в Россию на условиях, которые 
не соответствуют действующему кон-
тракту, и без учёта применимых санк-
ций ЕС, Канады и Великобритании, — 
добавили в компании. Полученные 
от Siemens документы не развеяли со-
мнений «Газпрома».

«Остаются открытыми вопросы 
по поводу санкций ЕС и Великобрита-
нии, решение которых является важ-
ным для поставки двигателя в Россию 
и осуществления срочного капиталь-
ного ремонта других газотурбинных 
двигателей для КС “Портовая”», — объ-
яснили в компании в конце июля, от-
метив, что запросили у Siemens разъ-
ясняющие документы.

Отметим, контракт на ремонт дви-
гателей в Канаде заключён с британ-
ской Industrial Turbine Company Limited 
(входит в группу компаний Siemens 
Energy). Поскольку Великобритания 
вводила рестрикции против РФ и не-
посредственно «Газпрома», в Москве 
не видят гарантий того, что Лондон 
не применит к турбине санкции.

В Siemens, в свою очередь, всё это 
время отрицают наличие каких-ли-
бо ограничительных мер против тур-
бин СП. Подтверждения этим словам 
звучали и из уст Еврокомиссии. «Наши 
санкции никак не ограничивают газо-
вую сферу, включая поставки обору-
дования и технологий. Поэтому они 
не влияют на отправку турбины в Рос-
сию, всё остальное — это просто пред-

логи, чтобы ограничивать поставки 
газа в ЕС», — заявлял представитель 
ЕК Эрик Мамер.

На фоне этого спора мощность СП 
продолжала падать по мере останов-
ки «Газпромом» других турбин про-
екта из-за необходимого ремонта. Та-
ким образом, сегодня из шести турбин 
Siemens на газоперекачивающей стан-
ции «Портовая» работает только одна. 
Как следствие прокачка газа по трубо-
проводу сократилась до одной пятой 
от его мощности.

Напомним, власти Канады ещё 
14 июля ввели очередные санкции, 
в том числе в отношении нефтегазо-
вого сектора экономики РФ. Согласно 
документу, гражданам Канады в преде-
лах страны или вне их запрещено пре-
доставлять России услуги, связан-
ные с производством трубопроводов. 
8 июня Оттава ввела запрет на оказа-
ние других 28 услуг, важных также для 
работы нефтяной и газовой отраслей.

27 июля Siemens Energy предста-
вила прессе разъяснения о том, что 
«плановое техническое обслужива-
ние и в будущем может проводиться 
без проблем». В компании отметили, 
что «действующее в настоящее вре-
мя разрешение канадского прави-
тельства предусматривает дальней-
шее обслуживание турбин компанией 
Siemens Energy в Монреале с последу-
ющим введением их в эксплуатацию». 
Правительство Канады публично ком-
ментировало лишь передачу турбины 
Германии. Премьер Джастин Трюдо за-
явил 20 июля, что это решение было 
«сложным, но верным».

3 августа в «Газпроме» вновь подчер-
кнули: «Санкционные режимы Канады, 
ЕС, Великобритании и несоответствие 
существующей ситуации действую-
щим контрактным обязательствам 
со стороны Siemens делают поставку 
двигателя 073 на КС “Портовая” невоз-
можной».

Как заявили «Известиям» в Siemens 
Energy, о предоставлении новых гаран-
тий речи не идёт.

— Санкции ЕС на турбину не рас-
пространятся, письменные подтверж-
дения тому уже были направлены, 
но каждый день обнаруживается 
очередная причина, почему турбину 
якобы не могут принять, — отметил 
«Известиям» пресс-секретарь Siemens 
Energy Тим Проль-Герве.

Он также заявил в беседе с «Извес-
тиями», что о «турбине уже сказано всё, 
что нужно сказать». «Она готова к экс-
плуатации и может быть немедленно 
транспортирована. Если оператор дей-
ствительно хочет получить турбину, 
он её получит», — добавили в компании.

Первый зампред комитета по энер-
гетике Госдумы РФ Игорь Ананских 
подчеркнул «Известиям», что пред-
ставленных объяснений Siemens не-
достаточно, чтобы турбина смогла 
беспрепятственно работать на терри-
тории России после транспортировки.

— Siemens Energy не может дать га-
рантии за канадскую Industrial Turbine 
Company Limited. «Газпром» просит не-
обходимые документы, которые дают 
гарантии того, что турбины будут ре-
монтироваться. Канада не снимает 
санкций с этой турбины и в любой мо-
мент после её гипотетического возвра-
щения в РФ может потребовать, чтобы 
работа была приостановлена. В таком 
случае Siemens будет вынуждена вы-
полнить эти требования, — отметил 
депутат.

Он подчеркнул: требование «Газ-
прома» получить бумагу на право ра-
ботать этой турбине на территории РФ 
не только от Siemens, но и от властей 
Канады и ФРГ — совершенно логичное 
в этой ситуации.

Тихо в океане
Почему Новая Зеландия не будет вступать в AUKUS

Екатерина Постникова

Новая Зеландия не намерена всту-
пать в трёхсторонний альянс 

AUKUS: как заявили «Известиям» в МИД 
страны, в центре союза — сотрудниче-
ство по теме атомных подводных лодок 
(АПЛ), а это не соотносится с долгосроч-
ной антиядерной политикой Веллинг-
тона. Вместе с тем, подчеркнули в ве-
домстве, Новая Зеландия уже работает 
с членами AUKUS в сферах, которые вхо-
дят в зону интересов объединения.

Объединение AUKUS, куда сейчас 
входят Австралия, Великобритания 
и Соединённые Штаты, может быть 
расширено, и один из наиболее ве-
роятных кандидатов — это Новая Зе-
ландия. С таким заявлением во время 
своего турне по странам Тихого океана 
выступила первый заместитель госсе-
кретаря США Венди Шерман.

«Мы с самого начала заявляли, что 
в будущем... у других [стран] могут по-
явиться возможности присоединить-
ся к партнёрству, и, конечно, когда это 
время придёт, Новая Зеландия — это 
страна, с которой мы хотели бы гово-
рить об этом», — сказала она 10 августа 
в эфире Radio New Zealand, подчеркнув, 
что Веллингтон — один из важнейших 
партнёров Вашингтона в Тихом океане.

«Известия» обратились в МИД Но-
вой Зеландии с вопросами, готова ли 
страна присоединиться к AUKUS и если 
да, то на каких условиях. Там сообщи-
ли, что таких планов у Веллингтона нет.

— Никакого приглашения для Новой 
Зеландии присоединиться к AUKUS нет, 
как нет у нас и планов это сделать, — за-
явили в ведомстве. — AUKUS сфокуси-
рован в первую очередь на том, чтобы 
его участники обменивались инфор-
мацией и технологиями по строитель-
ству атомных подводных лодок. Для 
Новой Зеландии этот проект нереле-
вантен, учитывая нашу давнюю анти-
ядерную позицию.

Новая Зеландия входит в число 
стран, которые подписали и ратифици-
ровали Договор о запрещении ядерно-
го оружия (ДЗЯО). Этот документ был 
принят в 2017 году и вступил в силу 
в 2021-м. Сегодня в ДЗЯО участвует 
66 безъядерных государств.

И хотя Веллингтон не намерен при-
соединяться к AUKUS, у него есть ме-
ханизмы по обмену информацией 
в области обороны и безопасности 
со всеми членами этого союза, отме-
тили в министерстве.

— В этом контексте мы уже тесно со-
трудничаем с Великобританией, США 
и Австралией в сферах, которые зало-
жены в планы развития AUKUS: на-
пример кибербезопасности. Мы про-
должим обсуждать то, как мы можем 
взаимодействовать в этих областях 
на взаимовыгодной основе, — резю-
мировали в МИД Новой Зеландии.

О создании трёхстороннего пар-
тнёрства по безопасности AUKUS Ав-
стралия, Великобритания и США со-
общили в сентябре 2021  года. Его 
цель — «поддерживать стабильность 
в Индо-Тихоокеанском регионе», а пер-
воочередная задача — модернизиро-
вать вооружённые силы Австралии. 
Для этого участники AUKUS обозна-
чили следующие шаги:

— в течение полутора лет США пе-
редают Австралии технологии созда-
ния АПЛ, чтобы она на верфях Адела-
иды построила не менее восьми таких 
субмарин, которые должны поступить 
на вооружение к 2036 году;

— Вашингтон передаёт Канберре 
крылатые ракеты Tomahawk для эс-
минцев типа Hobart, JASSM и LRASM 
для самолётов F/A-18 и F-35, а также на-
земные ракеты, которые могут уничто-
жать цели на расстоянии свыше 400 км;

— Австралия направляет порядка 
$0,7 млрд на создание гиперзвуковых 
ракет для систем ПВО и высокоточных 
средств для поражения наземных целей.

Также Вашингтон, Канберра и Лон-
дон договорились сотрудничать в сфе-
рах кибербезопасности, искусственно-
го интеллекта и квантовых технологий.

Партнёрство AUKUS предполагает, 
что Австралия войдёт в узкий клуб го-
сударств, которые обладают атомны-
ми подводными лодками. Сейчас ими 
владеют Великобритания, Индия, Ки-
тай, Россия, США, Франция, соответ-
ствующую программу при поддержке 
Парижа развивает Бразилия.

По сообщениям СМИ, послед-
ние контакты по передаче Канберре 

субмарин состоялись в конце июля 
2022 года — консультации прошли 
в Пентагоне и Белом доме. Как заяви-
ли в администрации президента США, 
стороны определяют оптимальный 
способ «предоставления Австралии 
в кратчайшие сроки атомных подво-
дных лодок без ядерного вооруже-
ния».

— Звать Новую Зеландию в AUKUS 
действительно выглядело очень со-
мнительной идеей, учитывая неод-
нократные заявления о безъядерном 
статусе и вполне конкретное противо-
действие попыткам использовать пор-
товую инфраструктуру этой страны 
для ядерного флота США и их союз-
ников, — сказал «Известиям» научный 
сотрудник Центра международной 
безопасности ИМЭМО РАН, сооснова-
тель проекта «Ватфор» Дмитрий Сте-
фанович. — С другой стороны, време-
на меняются, и, возможно, в Госдепе 
предположили, что и новозеландские 
приоритеты могли измениться в связи 
с «угрозами либеральному мировому 
порядку, основанному на правилах».

Если говорить о расширении 
AUKUS, то, по оценке эксперта, кон-
кретный военный и военно-техниче-
ский вклад в союз могли бы внести 
Япония и Сингапур.

— Ещё более полезны были бы Ко-
рея и Индия, а также, возможно, Вьет-
нам, однако эти страны вряд ли захотят 
окончательно «бить горшки» с Кита-
ем, — отметил Дмитрий Стефанович.

Члены AUKUS подчёркивают: Ав-
стралия останется безъядерным го-
сударством. Президент США Джо 
Байден в начале августа заявил, что 
Вашингтон тесно сотрудничает с МА-
ГАТЭ, чтобы «обеспечить соответствие 
партнёрства AUKUS... самым высоким 
стандартам нераспространения ядер-
ного оружия».

Однако в незападном мире идею пе-
редать Канберре технологии АПЛ под-
вергают громкой критике. Здесь еди-
ным фронтом выступают в первую 
очередь Россия и Китай.

— Что бы сейчас ни говорили участ-
ники AUKUS, мы сомневаемся в том, 
что они обеспечат полный доступ ин-
спекторов агентства к ядерным си-
ловым установкам АПЛ, которые яв-
ляются полным аналогом субмарин, 
используемых государствами ядерной 
«пятёрки», — заявил 6 августа журна-
листам замглавы департамента по во-
просам нераспространения и контро-
ля над вооружениями МИД РФ Игорь 
Вишневецкий.

Дипломат обозначил две ключе-
вые проблемы, связанные с AUKUS: 
во-первых, передача АПЛ станет пре-
цедентом, «при котором для высо-
кообогащённого урана в неядерном 
государстве будет создан особый, от-
личающийся от стандартного, режим 
применения гарантий» МАГАТЭ, и этим 
прецедентом смогут воспользовать-
ся и другие участники Договора о не-
распространении ядерного оружия; 
во-вторых, на территории неядерного 
государства (Австралия) будет разме-
щена военная инфраструктура ядер-
ных стран (Великобритания и США).

— Существует вероятность того, что 
в дальнейшем там может быть разме-
щено ядерное оружие, пусть и без фор-
мальной передачи его под контроль 
Канберры, по аналогии с Бельгией, 
Германией, Италией, Нидерландами 
и Турцией. В целом вопросов к AUKUS 
довольно много, и участникам пар-
тнёрства придётся на них ответить, — 
резюмировал Игорь Вишневецкий.

Между тем глава департамен-
та по контролю над вооружениями 
МИД КНР Фу Цун 3 августа сказал, что 
AUKUS противоречит уставу МАГАТЭ.

— Там говорится, что ядерная дея-
тельность в рамках МАГАТЭ не долж-
на использоваться в военных целях. 
Атомные подлодки определённо явля-
ются военной целью, — отметил дипло-
мат. — ...Это наносит большой ущерб 
ДНЯО. Некоторые даже заявляют, что 
это выхолостит ДНЯО.

Эксперты отмечают, что влияние 
AUKUS на ДНЯО и другие режимы 
нераспространения будет зависеть 
от МАГАТЭ.

— Граница между мирным и воен-
ным использованием расщепляющих-
ся материалов довольно прозрачна 
и на практике зависит от готовности 
государств предоставлять соответ-
ствующую информацию агентству, — 
отметил в беседе с «Известиями» пре-
подаватель и аспирант факультета 
социальных наук НИУ ВШЭ, научный 
сотрудник МГИМО Артём Мальцев. — 
Если МАГАТЭ сможет проследить пе-
ремещения топлива вплоть до его за-
грузки в реактор подводной лодки, 
то это создаст вполне убедительные 
гарантии соблюдения ДНЯО, что мо-
жет стать золотым стандартом для 
аналогичных прецедентов в будущем.

« AUKUS СФО-
КУСИРОВАН В 
ПЕРВУЮ ОЧЕ-

РЕДЬ НА ТОМ, ЧТОБЫ ЕГО 
УЧАСТНИКИ ОБМЕНИВА-
ЛИСЬ ИНФОРМАЦИЕЙ И 
ТЕХНОЛОГИЯМИ ПО СТРО-
ИТЕЛЬСТВУ АТОМНЫХ 
ПОДВОДНЫХ ЛОДОК. ДЛЯ 
НОВОЙ ЗЕЛАНДИИ ЭТОТ 
ПРОЕКТ НЕРЕЛЕВАНТЕН

зиции трофеев СВО в парке «Патриот», 
рассказал эксперт.

Во время конференции Сергей Шой-
гу назвал абсурдными распространяе-
мые зарубежными источниками сведе-
ния о якобы готовящемся применении 
в ходе спецоперации российского так-
тического ядерного оружия. По словам 
министра, никакой необходимости 
в этом для достижения поставленных 
целей нет. Такое оружие необходимо 
нашей стране только для сдержива-
ния ядерного нападения на неё.

Глава военного ведомства также за-
метил: на Украине российским военно-
служащим противостоят объединён-
ные силы Запада, которые управляют 
руководством этой страны в гибрид-
ной войне против России.

Сергей Шойгу упомянул о потерях, 
которые несёт в результате такого от-
ношения личный состав украинских 
формирований. Военные операции 
планируются в Вашингтоне и Лон-
доне, а роль Киева при этом сведена 
к поставке живой силы, которая изна-

чально рассматривается как расход-
ный материал.

— Пока реальные цифры погибших 
военнослужащих и мобилизованных 
так называемых сил территориальной 
обороны скрываются киевским руко-
водством. Однако со временем эти дан-
ные станут достоянием общественно-
сти, — отметил министр обороны.

�� ОТ ОДНОГО К МНОГИМ

Для достижения своих целей запад-
ные элиты уготовили народу Украи-
ны судьбу «пушечного мяса» и реали-
зовали проект «анти-Россия», считает 
Владимир Путин. При этом на Западе 
закрывали глаза на распространение 
неонацистской идеологии и массовые 
убийства жителей Донбасса. Одновре-
менно с этим киевский режим накачи-
вался вооружениями.

— В этих условиях мы приняли ре-
шение о проведении на Украине спе-
циальной военной операции в полном 
соответствии с Уставом Организации 
Объединённых Наций. Цели этой опе-
рации определены ясно и чётко — это 
обеспечение безопасности России 
и наших граждан, защита жителей 
Донбасса от геноцида, — напомнил пре-
зидент России, подчеркнув, что США 
пытаются затянуть этот конфликт.

При этом происходящее на Украи-
не нельзя назвать единичным случаем. 
Как отметил Владимир Путин, точно 
так же Запад стремится разжечь кон-
фликты в Азии, Африке и Латинской 
Америке. Отдельно президент остано-
вился на недавнем инциденте со спике-
ром палаты представителей конгресса 
США Нэнси Пелоси.

— Американская авантюра в отно-
шении Тайваня — это не просто по-
ездка отдельного безответственного 
политика, а часть целенаправленной, 
сознательной стратегии США по деста-
билизации и хаотизации обстановки 
в регионе и мире, наглая демонстра-
ция неуважения к суверенитету дру-
гих стран и к своим международным 
обязательствам, — сказал президент. 
В целом эту ситуацию он назвал тща-
тельно спланированной провокацией.

Запад, подчеркнул Путин, целе-
направленно разваливает систему 

европейской безопасности и ско-
лачивает всё новые военные альян-
сы. Блок НАТО двигается на восток 
и наращивает свою военную инфра-
структуру — размещает системы про-
тиворакетной обороны и повышает 
ударные возможности наступатель-
ных сил.

В Совфеде РФ считают, что члены 
НАТО будут вынуждены пойти на ди-
алог с Россией, от которого они отка-
зались в декабре. Как заявил «Извести-
ям» член комитета Совета Федерации 
по международным делам Сергей 
Цеков, это будет необходимо после 
успешного завершения операции 
на Украине. Сторонам потребуется 
достичь договорённости в сфере без-
опасности для дальнейшего сосуще-
ствования.

— Им не уйти от диалога. Проблемы 
в странах НАТО накапливаются. Их де-
стабилизация в регионе направлена 
против самих себя. Они должны бу-
дут сесть за стол переговоров с Рос-
сией, чтобы сформулировать общие 
принципы безопасности, которые дей-
ствительно будут работать, — сказал 
сенатор.

Выступая на конференции по без-
опасности, Владимир Путин заявил 
о важности укрепления многополярно-
го мира, основанного на международ-
ном праве. Только такой мировой по-
рядок позволит эффективно бороться 
с глобальными угрозами — террориз-
мом, распространением оружия мас-
сового уничтожения и другими вызо-
вами, подытожил он.

X Московская конференция по меж-
дународной безопасности проходит 
в рамках форума «Армия-2022» 16 ав-
густа. В этом году на ней обсуждают-
ся вопросы глобальной безопасности 
в условиях становления многосторон-
него мира, а также ситуация в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе, Африке, 
на Ближнем Востоке и в Латинской 
Америке. В конференции принима-
ют участие представители военного 
и политического руководства разных 
государств мира, международные ор-
ганизации, эксперты. В ходе встречи 
определяются также перспективные 
направления военно-технического со-
трудничества.
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Нам не занимать
Граждане стали чаще отказываться от уже 
одобренных кредитов

Анна Каледина

В июле россияне всё чаще отказыва-
лись от уже одобренных банками 

кредитов. Об этом свидетельствует по-
казатель take rate (доля выданных кре-
дитов к одобренным заявкам), который 
в июле 2022-го сократился до 38,8%. Фак-
тически индикатор вернулся к значениям 
начала года после резкого роста в апреле 
до 49,7% — максимального с начала пан-
демии. Такие данные «Известиям» предо-
ставило Национальное бюро кредитных 
историй (НБКИ). Подобная статистика 
свидетельствует о том, что люди сно-
ва стали более придирчиво относить-
ся к условиям банков и не хотят зани-
мать по слишком высоким ставкам. Что, 
по мнению экспертов, говорит о стаби-
лизации на рынке потребкредитования 
после периода истерического ажиотажа, 
когда люди в ожидании ухудшения ситу-
ации готовы были брать под любой про-
цент. Правы ли те, кто взял паузу в надеж-
де на лучшие условия или самое время 
рефинансировать дорогие заимствова-
ния, на которые соглашались на самом 
пике финансовой неопределённости?

Согласно данным НБКИ, в июле толь-
ко в 38,8% случаев клиенты брали кре-
диты после того, как банк одобрил их за-
явку. Фактически индикатор вернулся 
к значениям начала года после резкого 
роста в апреле до 49,7% — максимально-
го значения с начала пандемии.

Существенное снижение показате-
ля take rate — сигнал для рынка потреб-
кредитования позитивный, особенно 

на фоне небольшого оживления на нём 
этим летом. По словам замдиректора 
Института коммуникационного менед-
жмента НИУ ВШЭ Александра Пушко, 
после максимальных значений с на-
чала пандемии, которые были зафик-
сированы в апреле и составили 49,7%, 
возвращение на уровень 38,8% свиде-
тельствует о том, что люди успокои-
лись и не готовы брать взаймы у банков 
на любых условиях. Уточним: клиен-
ты могут оформлять несколько зая-
вок на кредит, а затем выбирать из одо-
бренных предложений лучшее для себя.

Он напомнил: после повышения Цен-
тробанком ключевой до 20% годовых 
ставки по потребкредитам в начале вес-
ны моментально подскочили до 25–30% 
в организациях с традиционно жёстки-
ми требованиями к заёмщикам и до 50% 
в банках, которые специализируются 
на упрощённых схемах выдачи. И при 
этом почти в половине случаев люди, 
подавшие заявки, соглашались на не-
выгодные условия.

— Казалось бы, высокие процентные 
ставки должны были остудить жела-
ние физлиц продолжать брать креди-
ты. Но спрос на супердорогие заимство-
вания «всёпропальщики» разгоняли 
в соцсетях, предрекая крах националь-
ной экономики под давлением санк-
ций и как следствие небывалый уро-
вень инфляции и кредитных ставок. 
Многие, к сожалению, поверили и за-
нимали у банков под высокие процен-
ты на ожиданиях дальнейшего резкого 
ухудшения условий кредитования — 
мол, завтра условия будут ещё хуже, — 
пояснил Александр Пушко.

С ним согласилась и руководитель 
проекта Народного фронта «За права за-
ёмщиков» Евгения Лазарева.

— На фоне высокой ключевой ставки 
кредиты готовы были брать только те, 
кому без заёмных средств было не обой-
тись. При этом банки были очень сдер-
жанны в одобрении заявок на кредиты, — 
уточнила она.

Эксперт также отметила, что сейчас 
всё относительно успокоилось: ключе-
вая ставка возвращается к привычно-
му уровню, банки стали спокойнее одо-
брять заявки.

— Клиенты вернулись к привычному 
запросу конкурентных предложений, 
выбору самого выгодного и отказыва-
ются от принципа «лишь бы одобрили». 
Это свидетельствует о стабилизации 
климата на рынке кредитования, — под-
черкнула Евгения Лазарева.

В НБКИ связывают снижение take 
rate в последние месяцы также и с тем, 
что в банки вернулись качественные за-
ёмщики с высоким персональным кре-
дитным рейтингом, которые весной 
не торопились занимать на фоне роста 
экономической неопределённости.

Важную роль в поведении людей 
играет и тот факт, что банки наконец 
начали снижать ставки.

— В немалой степени на ситуацию 
повлияла и поддержка государства — 
особенно это заметно в ипотеке, где, 
по сути, была перезапущена госпро-
грамма льготного кредитования, — ска-
зал директор по маркетингу НБКИ Алек-
сей Волков.

Если говорить о различных сегмен-
тах рынка, то колебание take rate в них 
было несинхронным. В наибольшей сте-
пени изменения произошли на рынке 
POS-кредитов (товарные кредиты). Тут 
пик в 49,2% был зафиксирован в марте, 
а в июле рухнул до 28,3%, что, кстати, 
даже ниже, чем в начале года. Впрочем, 
это вполне объяснимо.

— В первый месяц весны наблюдался 
ажиотажный спрос на многие товары, 
что явилось следствием неопределён-
ности в экономике, — напомнила Евге-
ния Лазарева.

Сейчас же, как неоднократно от-
мечал регулятор, люди снизили свою 
потребительскую активность, пред-
почитая сберегать деньги, а не тра-
тить. Особенно это касается заёмных 
средств.

Также высокая волатильность на-
блюдалась и в сегменте ипотеки — 
с 31,1% в марте до 17,7% в июле это-
го года. Что тоже в рамках бытовой 
логики, поскольку после начала санк-
ционного давления недвижимость по-
дорожала, а определённости в плане 
дальнейших движений ставок не было. 
Кроме того, резко выросли курсы ино-
странных валют, люди изымали день-
ги с депозитов. 

Роза Алмакунова

Условие Еврокомиссии согласовывать 
сделки россиян по иностранным ак-

циям с регуляторами стран — эмитентов 
бумаг трудновыполнимо, и многое в этом 
вопросе будет зависеть не от россий-
ской стороны, подчеркнули опрошен-
ные «Известиями» эксперты. Поэтому, 
по их оценкам, процесс может затянуть-
ся, но если стороны оперативно придут 
к консенсусу, то следует ожидать возоб-
новления выплат по активам уже к се-
редине осени. Положительное решение 
этого вопроса затронет сотни тысяч кли-
ентов и десятки миллионов долларов, от-
мечают аналитики.

�� ЛУЧ НАДЕЖДЫ

Еврокомиссия (ЕК) назвала условия 
работы с российским Националь-
ным расчётным депозитарием (НРД) — 
из-за санкций в отношении него ока-
зались заморожены ценные бумаги 
инвесторов. В частности, в ЕК готовы 
разрешить проведение европейски-
ми депозитариями расчётов с россий-
ским при выполнении им двух правил. 
Во-первых, НРД не должен получать 
экономическую выгоду от этих сделок. 
Во-вторых, операции необходимо со-
гласовывать с регуляторами тех стран, 
в которых зарегистрированы иностран-
ные контрагенты российского депози-
тария, сообщили 16 августа СМИ.

12 августа НРД обратился в суд Ев-
ропейского союза в Люксембурге с ис-
ком об отмене введённых ограничений. 
3 июня ЕС ввёл блокирующие санкции 
в отношении российского депозитария. 
По оценкам ЦБ, стоимость заморожен-
ных зарубежных активов россиян пре-
вышает 320 млрд рублей. Блокировки 
коснулись более 5 млн человек.

«Известия» направили запросы круп-
ным брокерам с просьбой оценить усло-
вия, объявленные ЕК.

Попытка европейских структур на-
чать диалог по теме механизмов раз-
блокировки платежей воспринимает-

ся позитивно, подчеркнул руководитель 
управления развития клиентского сер-
виса ФГ «Финам» Дмитрий Леснов. По его 
словам, наличие хоть каких-то сценари-
ев даёт надежду на цивилизованное ре-
шение вопроса, которого трудно было 
ожидать ещё несколько недель назад. 
Но пока это всего лишь луч надежды, ос-

новные сложности ещё предстоит прео-
долеть, добавил он.

Что касается решения запретить НРД 
получать доход от этих операций, оно 
вполне выполнимо, учитывая, сколь-
ко инвесторов сейчас попало под огра-
ничения по платежам, уверен эксперт. 
Но основное решение зависит не от рос-

сийских властей, а от соответствую-
щих национальных комитетов, которые 
должны будут одобрить высвобожде-
ние средств инвесторов РФ. Пойдут ли 
они на это — абсолютно непредсказуе-
мо, считает Дмитрий Леснов.

Второе условие, подразумевающее, 
что сделки должны быть согласованы 

Экономика и бизнес

Гибкий заход
Стартовал предзаказ на раскладные смартфоны Samsung

Валерий Кодачигов

Российские ритейлеры начали анон-
сировать продажи и принимать 

предзаказы на новейшие раскладные 
смартфоны Samsung Galaxy Z Fold 4 и Z 
Flip 4. Об этом сказано на сайтах ряда 
магазинов, представители других сетей 
сообщили о планах запустить ту же оп-
цию. Официальных поставок устройств 
южнокорейского производителя в Рос-
сию не планируется, а ввезённые по па-
раллельному импорту гаджеты могут 
появиться на прилавках уже в первой 
половине сентября, считают участни-
ки рынка. При этом цены на них мо-
гут оказаться до 40% выше, чем в дру-
гих странах, например в Казахстане, 
не исключили эксперты. Уверенность, 
с которой ритейлеры обещают покупа-
телям новинки от Samsung, свидетель-
ствует о том, что параллельный импорт 
электроники в РФ оказался эффектив-
ным. А значит, дефицита смартфонов 
в России, который некоторые анали-
тики прогнозировали в первой поло-
вине года, удалось избежать, подчер-
кнули специалисты.

�� НЕОБЪЯВЛЕННАЯ ПРЕМЬЕРА

Российские розничные сети анонсиро-
вали начало продаж новых раскладных 
смартфонов Samsung Galaxy Z Fold 4 и Z 
Flip 4, презентацию которых южноко-
рейский производитель провёл на про-
шлой неделе. В марте Samsung прекра-
тила поставки в РФ, так что официально 
в нашу страну их ввозить не будут, от-
метили опрошенные «Известиями» 
участники рынка. Тем не менее на сай-
тах «М.Видео» и «Эльдорадо» открылся 
предзаказ на новые модели, заметили 
корреспонденты издания. Ритейлеры 
просят покупателей оставить контакт-
ные данные и обещают проинформиро-
вать о поступлении новинок.

— Смартфоны будут доступны на-
шим клиентам, как и всегда, — после 
старта продаж на глобальном рын-
ке. В нынешних непростых услови-
ях мы делаем всё возможное, чтобы 
россияне вместе с пользователями 
во всём мире имели доступ к новым 
гаджетам, — сказали в пресс-службе 
ритейлера.

Предзаказ новых «раскладушек» 
планирует открыть и один из конку-
рентов «М.Видео — Эльдорадо», сооб-
щил «Известиям» его сотрудник.

Анонсировал появление новинок 
от Samsung и Galaxy Store (принадле-
жит Inventive Retail Group). Цены на Z 
Flip 4 в нём составят 119 990 рублей, на Z 
Fold 4 — 169 990 рублей, сказано на сай-
те магазина.

— Сегодня мы предлагаем тем, кто 
хотел бы приобрести новые смартфо-
ны, оставить свои контакты, чтобы 
мы сообщили о времени появления 
товара в магазине, — сказала предста-
витель Inventive Retail Group Людми-
ла Семушина.

Сейчас ритейлеры не сообщают, ког-
да закончится предзаказ и начнутся 
продажи новых смартфонов. Их появ-
ление на мировом рынке запланирова-
но на 26 августа. Через две-три недели 
после этого раскладные смартфоны 
могут по параллельному импорту поя-
виться и в российских магазинах — если 
на мировом рынке не случится их дефи-
цита и если поставки в ЕАЭС не будут 
ограничены, считает сотрудник ещё од-
ной сети, которая также собирается на-
чать продажи Z Flip 4 и Z Fold 4. Опро-
шенные «Известиями» эксперты ранее 
предполагали, что новые раскладные 
смартфоны могут появиться в РФ в на-
чале сентября.

В Samsung не стали комментиро-
вать ситуацию.

Российские цены на новые «рас-
кладушки» будут выше, чем в других 
странах, отметил ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мурта-
зин. Например в Казахстане, где прода-
жи аппаратов стартуют официально, Z 
Flip 4 в пересчёте на рубли стоит около 
130 тыс. рублей (плюс в подарок поку-
патель получит умные часы), расска-
зал эксперт. При этом Z Fold 4 в том же 
Казахстане стоит около 70 тыс. рублей, 
то есть более чем на 40% дешевле, чем 
анонсировано в России, добавил он.

По мнению Эльдара Муртазина, 
спрос на новые раскладные аппара-
ты Samsung в этом году будет мень-

ше, чем в прошлом. Если, к примеру, 
Fold годом ранее продавали тысяча-
ми в месяц, то сейчас речь, скорее все-
го, пойдёт о сотнях, спрогнозировал 
он. Всё-таки раскладные смартфоны — 
это устройства, рассчитанные на ни-
шевую аудиторию, полагает эксперт. 
К тому же на рынке ещё присутствуют 
прошлогодние модели, по характери-
стикам и возможностям концептуаль-
но не отличающиеся от новинок, а по-
тому менять прошлогодние Flip и Fold 
на новые острой необходимости нет, 
сказал Эльдар Муртазин.

�� ПАРАЛЛЕЛЬНЫЕ НАДЕЖДЫ

За первые семь месяцев 2022 года рас-
кладные смартфоны заняли лишь 
0,2% российского рынка в штуках и 1% 
в деньгах, рассказал сотрудник компа-
нии — партнёра нескольких произво-
дителей электроники. Правда, спрос 
на такие аппараты Samsung растёт 
очень быстро — например, с января 
по июль 2022 года по сравнению с ана-
логичным периодом 2021-го продажи 
Galaxy Z Fold и Galaxy Z Flip в штуках 
и в деньгах выросли на 213 и 195% со-
ответственно, утверждает он.

По оценке «М.Видео — Эльдорадо», 
в 2021 году продажи смартфонов с гиб-
ким дисплеем в России в штуках уве-
личились примерно вчетверо. В день-
гах на них пришлось порядка 1% всего 
рынка, отметил представитель объе-
динённого ритейлера.

То обстоятельство, что сети уве-
ренно анонсируют начало продаж 
новых смартфонов Samsung, нагляд-

но демонстрирует: параллельный им-
порт в РФ работает, причём достаточно 
эффективно, считает Эльдар Мурта-
зин. В принципе он может покрыть 
до 100% потребностей рынка, уверен 
эксперт. Во многом именно поэтому 
сейчас в России нет дефицита смарт-
фонов и другой электроники, которого 
в первой половине 2022 года так опаса-
лись участники рынка и эксперты, ска-
зал Эльдар Муртазин.

О том, что ритейл закрыл пробле-
му поставок смартфонов, «Известиям» 
в начале августа рассказывали и участ-
ники рынка. К примеру, в магазинах 
«М.Видео — Эльдорадо» в начале меся-
ца было доступно около 500 моделей 
смартфонов примерно от 20 брендов, 
что соответствует ширине ассорти-
мента начала года, отмечал предста-
витель компании.

Параллельный импорт работает 
и действительно эффективен — об этом 
можно судить хотя бы по тому, сколько 
моделей iPhone представлено на рын-
ке, согласен руководитель проекта 
Content Review Сергей Половников. 
Очевидно, что сейчас эффективнее 
и гибче в этом направлении развива-
ется онлайн, нежели традиционная 
розница, считает он. По его мнению, 
анонсы продаж и предзаказ Galaxy Z 
Fold и Galaxy Z Flip — во многом имид-
жевые ходы со стороны розничных се-
тей, призванных продемонстрировать 
их надёжность и возможности удов-
летворять запросы покупателей. Спрос 
на складные смартфоны крайне мал, 
доставить несколько аппаратов под 
заказ не проблема, заключил эксперт.
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Появление новых смарт-
фонов на мировом 
рынке запланировано 
на 26 августа. Через две-
три недели они могут 
появиться и в россий-
ских магазинах

По осени рассчитают
Когда депозитарии РФ и ЕС могут возобновить операции
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с регуляторами стран, в которых зареги-
стрированы контрагенты НРД, сложное, 
согласился управляющий директор де-
партамента по работе с акциями УК «Си-
стема Капитал» Константин Асатуров. 
Он пояснил, что для сделок с подсанкци-
онным НРД европейским органам надо 
будет выпускать специальные лицен-

зии, что само по себе может занять мно-
го времени и потребовать исполнения 
новых дополнительных условий.

— Также с российской стороны бро-
керам надо будет раскрывать конечных 
бенефициаров по той или иной сдел-
ке. Это может предполагать прохож-
дение каждым клиентом по отдельно-
сти процедуры KYC (Know Your Customer 
— «Знай своего клиента», набор опера-
ций по идентификации существующе-
го пользователя. — «Известия»), — доба-
вил Константин Асатуров.

Всё же пока слишком много неиз-
вестного, особенно в части требований 
о согласованности сделок иностран-
ными регуляторами, констатировали 
в ВТБ. При наличии чёткого определе-
ния требований и порядка предостав-
ления информации задача остаётся 
технологически сложной как для ино-
странного регулятора, так и для россий-
ской инфраструктуры, так как затраги-
вает сотни тысяч клиентов и миллионы 
позиций. Тем не менее само появление 
такой риторики — положительный факт, 
он даёт надежду, резюмировали в банке.

В Центробанке и НРД оперативно 
не ответили на запрос «Известий».

�� ШАНСЫ И 
НЕОПРЕДЕЛЁННОСТЬ

На текущем этапе сложно делать какие-
либо выводы или прогнозы о том, на-
сколько вероятна разморозка активов 
и сколько времени она может занять, под-
черкнул Константин Асатуров. Эксперт 
убеждён: учитывая высокий уровень ев-
ропейской бюрократии и щепетильно-
сти, когда дело касается санкций, не стоит 
быть оптимистичным касательно сроков 
и в целом работоспособности механизма.

По словам основателя Anderida 
Financial Group Алексея Тараповского, 
лицензии на все сделки не будут выда-
вать, а вот на индивидуальные операции 
неподсанкционных клиентов — шансы 
есть. Но вряд ли это станет массовой 
историей, скорее разрешение получат 
единицы, полагает он.

По мнению специалиста департа-
мента стратегических исследований 
Total Research Глеба Финкельштейна, 
при наличии обоюдного желания пе-
реговорный процесс может пойти ак-
тивно. Судя по тому, что апелляция 
НРД на санкции была удовлетворена 
крайне быстро, есть вероятность, что 
и ключевые решения по работе депо-
зитария примут максимально опера-
тивно, допустил эксперт.

— Пока многое неизвестно и, к сожа-
лению, зависит от реакции европей-
ских регуляторов, — констатировал 
Дмитрий Леснов. — Но если все сторо-
ны оперативно будут выполнять ин-
струкции, то можно ожидать возоб-
новления платежей к середине осени.

Эксперт пояснил, что, по сути, сей-
час речь идёт не о разблокировке ак-
тивов, а о возможности проводить 
платежи по активам российских инве-
сторов, которые хранятся в Euroclear. 
Консенсус в этом вопросе может за-
тронуть сотни тысяч клиентов и де-
сятки миллионов долларов, отметил 
Дмитрий Леснов. По его словам, всё 
это позволит инвесторам получать 
причитающиеся им выплаты по акти-
вам, находящимся в европейских де-
позитариях.

О диванный новый мир

Александр Шестаков

Эксперт по рынку мебели РФ

У ход из России шведского гиганта 
IKEA — безусловно, значимое событие, 

но отнюдь не негативное. За более чем 
два десятка лет сосуществования в од-
ном рыночном пространстве с корпора-
цией мирового уровня отечественные 
производители многому научились и со-
вершили эволюционный прыжок вперёд. 
Поэтому уход IKEA не оставит Россию без 
хорошей недорогой мебели: отечествен-
ные заводы и фабрики давно научились 
делать качественную продукцию в вос-
требованных ценовых категориях.

При этом заслуги шведской компа-
нии не стоит приуменьшать. Но IKEA — 
это прежде всего сервис. Интересные 
шоурумы, удобные и понятно скон-
струированные магазины, огромные 
склады «смотри и бери», великолепно 
выстроенная глобальная система ме-
неджмента качества. Одним словом, 
гениальный маркетинг.

Но мало кто задумывался, где же 
производились все те товары, кото-
рые продавались в IKEA. Ответ прост: 
подавляющее большинство товар-
ных позиций — от кроватей и матрасов 
до кухонных фасадов и комодов — вы-
пускалось в России, отечественными 
мебельными заводами. Да, IKEA ушла, 
но производства, модернизированные 
технологически, с настроенным же-
сточайшим контролем качества нику-
да не делись. Они по-прежнему могут 
выпускать качественную, внешне при-
влекательную и доступную по цене 
мебель.

Впрочем, российский мебельный 
рынок в любом случае изменится — 
нам придётся искать и находить но-
вые каналы сбыта и быстро перестра-
ивать маркетинговые коммуникации. 
В других обстоятельствах, возможно, 
эти процессы прошли бы менее болез-
ненно и для производителей, и для по-

требителей, но ситуацию усугубляют 
санкции.

Наиболее очевидное и необходимое 
для отрасли решение, на мой взгляд, — 
введение обязательной меблировки 
квартир в новостройках. Госдума вер-
нётся к рассмотрению соответствую-
щего законопроекта осенью. Это дале-
ко не первый подход парламентариев 
к этому барьеру — до сих пор власти 
не поддерживали инициативу. Хотя 
её продвигали застройщики и произ-
водители мебели, и покупатели квар-
тир в новостройках поддержали ру-
блём. Впрочем, в этот раз изменилась 
геополитическая и макроэкономиче-
ская ситуация.

Строительный бум последних лет, 
мягко говоря, поутих: динамика спро-
са на «первичку» балансирует на гра-
ни. Цены на квадратные метры близ-
ки к запредельным, и даже ипотека 
с ними уже с трудом справляется. Из-
держки застройщиков растут как 
на дрожжах, количество новых проек-
тов сокращается. Сами участники пер-
вичного рынка говорят о возможном 
в этом году снижении количества сде-
лок на 25% по сравнению с докризис-
ными временами, а власти стараются 
не допустить падения объёмов строи-
тельства.

У производителей мебели тоже 
не всё гладко: спрос падает, издерж-
ки растут. Закон об обязательной ме-
блировке квартир, на скорейшее 
одобрение и принятие которого рас-
считывают и строители, и мебельщи-
ки, и покупатели, как раз сможет стать 
точкой выхода из кризиса по крайней 
мере в двух отраслях экономики. Это 
подстегнёт спрос и на жильё, и на ме-

бель и сделает этот «комплект» макси-
мально доступным для новосёлов.

Мебельщики же получат гаранти-
рованный рынок сбыта с огромными 
объёмами. По оценкам Ассоциации 
предприятий мебельной и деревоо-
брабатывающей промышленности, 
«обязательность» меблировки первич-
ных квартир принесёт отрасли допол-
нительно не менее 1 трлн рублей в год.

Но наибольшие выгоды от при-
нятия нового закона получат по-
требители. По оценкам Минстроя 
и Минпромторга, дисконт на мебель, 
приобретаемую в составе квартиры, 
составит не менее 30%, а цены на кухни, 
шкафы и кровати будут фиксировать-
ся в момент подписания договора куп-
ли-продажи новостройки.

Качество мебели российской сбор-
ки давно находится на мировом уров-
не. Материалы, технологии, которые 
мы используем на российских пред-
приятиях, — те же самые, что на ита-
льянских или немецких фабриках. 
А некоторые виды мебели, например 
из массива дерева, вообще произво-
дятся только в России. И не потому, 
что итальянцы или немцы заботятся 
об экологии и сохранении лесов. Про-
сто там подобная продукция очень до-
рогая, и средний итальянец не смо-
жет себе её позволить. А у нас мебель 
из массива вполне себе доступна 
по цене. Что уж говорить о более массо-
вых категориях — мебели из древесных 
плит, металлической, пластиковой.

И даже под санкциями российские 
мебельные предприятия продолжают 
работать и выпускать продукцию ми-
рового уровня, довольно доступную 
по цене.

 

Отделка с дьяволом
Ремонт жилья за год подорожал на 30%

Мария Перевощикова

С тоимость ремонта жилья в России 
за год выросла примерно на 30%, 

рассказали «Известиям» участники 
стройотрасли. Речь идёт о косметиче-
ской и капитальной отделке. Это прои-
зошло за счёт подорожания основных 
стройматериалов, а также увеличения 
расценок рабочих. Причём некоторые 
позиции стали дороже вдвое — напри-
мер, устройство освещения. Хотя за по-
следние два-три месяца материалы всё 
же подешевели на 3–5%, ремонт остаёт-
ся весьма дорогим удовольствием, от-
метили эксперты. В результате ввод как 
жилья, так и социальных объектов за-
держивается.

�� ВОЗВЕСТИ В «КВАДРАТ»

За последний год стоимость ремонта 
квартир увеличилась примерно на 30%, 
а некоторые сметные работы подоро-
жали вдвое — например, устройство 
технического освещения, рассказала 
«Известиям» управляющий партнёр 
компании «Метриум» Надежда Коркка. 
Цена отделки жилья действительно вы-
росла в среднем на треть, согласен руко-
водитель управления разработки про-
дукта ГК «Железно» Александр Пегушин.

По оценке заместителя директора 
федеральной компании «Этажи» Татья-
ны Ахметдиновой, стоимость ремонта 
увеличилась на 20–25%. Это произошло 
за счёт подорожания основных строй-
материалов, а также увеличения рас-
ценок рабочих: зачастую их труд опла-
чивается исходя из общего бюджета 
отделки. Сказался и дефицит строите-
лей, который сформировался во время 
локдауна 2020 года, рассказала эксперт.

— Цены на строительные материалы 
сейчас ведут себя неоднозначно: то сни-

жаются, то вновь повышаются. Но о воз-
врате к допандемийному уровню речи 
не идёт. Например, пару лет назад «ква-
драт» бюджетного ламината стоил 290–
350 рублей, а сегодня — 490–530 рублей, 
то есть цена выросла на 30–50%, — от-
метила она.

По подсчётам руководителя отде-
ла мониторинга цен ГК «Гранель» Еле-
ны Мироновой, по сравнению с про-
шлым годом отделочные материалы 
подорожали в целом на 10–15%.

Цены на стройматериалы, рабо-
чую силу и логистику особенно растут 
в течение последних двух лет, сказал 
председатель комиссии по вопросам 
развития индустрии строительных ма-
териалов, технологий и промышленно-
го строительства общественного сове-
та при Минстрое, президент ГК «Основа» 
Александр Ручьев. А за последние пол-
года ещё появилась проблема нехват-
ки зарубежных материалов, комплек-
тующих и оборудования — необходимо 
постоянно искать новых поставщиков, 
добавил он.

— Ситуацию усугубили нарушение 
логистических цепочек и сложности, 
возникающие при оплате поставщикам 
из других стран. Сегодня застройщикам 
приходится адаптироваться к новым ус-
ловиям, искать замену импортным ма-
териалам, — рассказали в Level Group.

По словам дизайнера интерьеров 
Серафимы Демидовой, дороже все-
го сейчас обставить квартиру. Цены 
на мебельном рынке увеличились 
от 15 до 80% в зависимости от товара, 
сказала она.

�� УЛУЧШЕНИЯ ЗА ГОРАМИ

Некоторые стройматериалы начали 
дешеветь — например, за последние 
два-три месяца на 3–5% снизилась сто-

имость ламината и обоев, сказала На-
дежда Коркка. Однако нужно учесть, 
что интенсивный рост цен начался ещё 
в 2020 году, поэтому в целом ремонт 
сейчас — дорогое мероприятие как для 
застройщиков, которые продают квар-
тиры с отделкой, так и для самих поку-
пателей, подчеркнула эксперт.

В итоге некоторые девелоперы ча-
стично или полностью отказались от от-
делки квартир в новостройках, сказали 
в Level Group. Доля предложения с от-
делкой в Москве снизилась с 63% в на-
чале года до 57% сейчас, добавили в ком-
пании.

Скорее всего, ситуация с отделкой 
жилья будет оставаться сложной, в том 
числе из-за ухода зарубежных компа-
ний, считает Надежда Коркка. Напри-
мер, параллельный импорт налажива-
ется через сопредельные государства, 
но из-за этого заметно увеличивает-
ся стоимость продукции. Азиатские 
же производители и поставщики при-
ходят на российский рынок не так бы-
стро, как ожидалось, пояснила она.

— Мы не видим оснований для сни-
жения стоимости ремонта в сред-
несрочной перспективе. В ближай-
ший год объёмы ввода жилья будут 
расти, а значит, сохранится высокий 
спрос на отделку сдаваемых квартир 
со стороны как застройщиков, так 
и частных лиц, — согласна Елена Ми-
ронова.

Всё это сказывается на темпах стро-
ительства, в том числе на госстрой-
ках, сказал Александр Ручьев. Часть 
госконтрактов, заключённых год-два 
назад, становятся невыгодными для 
подрядчиков. По части договоров ус-
ловия вынужденно меняют, в том чис-
ле из-за ухода поставщиков и удоро-
жания себестоимости строительства, 
но это всё равно затягивает сроки ре-
ализации проектов, рассказал эксперт.

По его словам, девелоперы сталки-
ваются с теми же трудностями и с ком-
мерческими объектами, но в меньшей 
степени — из-за большей гибкости в во-
просах управления и ценообразования. 
Однако рост затрат влияет на снижение 
объёмов строительства в целом.

«Известия» направили запрос в Мин-
строй.

Для решения проблем нужно им-
портозамещение, а также локализация 
внутри страны производства основно-
го объёма материалов и оборудования, 
считает Александр Ручьев. При господ-
держке производителей строймате-
риалов и оборудования этот процесс 
пойдёт значительно быстрее, уверен 
он. Также требуется более гибкая си-
стема ценообразования госконтрак-
тов, добавил девелопер.

Повышенные ожидания
A Сокращение реальной зар-

платы составит 2,9%, а ре-
альных доходов — 2,8%. В мае Минэк 
прогнозировал сокращение этих по-
казателей на 3,8 и 6,8% соответствен-
но. Безработица составит 4,8% (преды-
дущий прогноз — 6,7%).

— Удалось избежать резкого спада 
в экономике, того, что в марте прогно-
зировали многие аналитики, — «бул-
тыхания на дне». Траектория [спада] 
более плавная. Но при этом в следую-
щем году тоже ожидается некоторый 
спад, это связано с объективными фак-
торами и статистическим эффектом. 
Первый квартал этого года был очень 
высоким, — пояснил источник.

Однако даже с учётом улучшения 
прогноза по ВВП падение экономики 
в 2022-м всё равно станет максималь-
ным с 2009 года. Тогда сокращение со-
ставило 7,8%.

При существенном улучшении ожи-
даний по ряду показателей на 2022-й 
Минэк ухудшил их на 2023-й. Так, ВВП 
в следующем году упадёт на 2,7%, ин-
вестиции — на 4,9%, реальные доходы 
вырастут на 1,2%, оборот розничной 
торговли — на 2%, объём платных ус-
луг — на 1,3%.

— Нижняя точка спада экономики 
придётся на конец первого квартала, — 
подытожил собеседник.

Согласно прогнозу, инфляция в сле-
дующем году составит 5,5%. К тарге-
ту ЦБ в 4% рост цен вернётся только 
в 2025-м. Увеличение реальной зарпла-
ты составит 2,6%, безработица — 5,2%. 
Среднегодовой курс нацвалюты будет 
на уровне 69,2 руб./$.

Прогноза по цене на нефть источ-
ник не назвал. В мае Минэкономраз-
вития ожидало среднегодовую цену 
на Urals в 2022-м на уровне $80,1 за бар-
рель, в 2023-м — $71,4, в 2024-м — $66, 
в 2025-м — $61,2.

Согласно консенсус-опросу «Из-
вестий», в котором приняли участие 
десять аналитиков крупнейших бан-
ков, падение экономики в этом году 
составит 5,3%. Шесть из них прогно-
зируют снижение показателя до 5%, 
один — сразу до 7%, ещё двое — до 6%, 
один — до 4%.

Так, в Сбере в базовом сцена-
рии ожидают снижения ВВП на 5% 
в этом году, но не исключают и более 
оптимистичного развития событий 
со спадом лишь на 3,5%.

— Выпуск в базовых отраслях сни-
зился на 3,4% год к году во втором 
квартале 2022-го в основном за счёт 

торговли, транспорта и промышленно-
сти. С другой стороны, строительство 
и сельское хозяйство продемонстри-
ровали рост во втором квартале, — 
пояснил главный экономист SberCIB 
Investment Research Антон Струченев-
ский.

Структурная трансформация эко-
номики может привести к снижению 
инвестиций в этом году на 11%. Обо-
рот розничной торговли способен сни-
зиться на 6,5%. В то же время разница 
между экспортом и импортом вне-
сёт положительный вклад в рост ВВП, 
подчеркнул главный аналитик Со-
вкомбанка Михаил Васильев. Он от-
метил: рисками для экономики явля-
ется возможное падение цен на нефть, 
газ и другое сырьё из-за вероятной гло-
бальной рецессии.

Поддержку экономике окажут сти-
мулирующая бюджетная политика 
(ожидается дефицит бюджета в 2 трлн 
рублей) и смягчение монетарной поли-
тики. По его мнению, снижение клю-
чевой ставки ЦБ и льготные програм-
мы помогут поддержать кредитование 
и спрос в экономике.

Весьма оптимистичный прогноз — 
падение ВВП чуть менее 4% — дал стар-

ший экономист банка «Открытие» 
Максим Петроневич. По его словам, 
сохраняющиеся высокие объёмы экс-
портных доходов помимо стимуляции 
роста ВВП позволяют Минфину нарас-
тить программы поддержки экономи-
ки и населения. А Банку России на фоне 
укрепления рубля и снижения инфля-
ции — смягчить денежно-кредитную 
политику.

— Основную поддержку экономике 
оказывает профицит счёта торговых 
операций платёжного баланса на фоне 
ограничения импорта и высоких миро-
вых цен на основные статьи экспорта, — 
отметил аналитик банка «Хоум Кредит» 
Станислав Дужинский.

Улучшение показателей макропрог-
ноза на этот год может объясняться 
тем, что сейчас индекс деловой актив-
ности выше, чем изначально ожида-
лось, а оценки роста безработицы 
меньше, объяснил зампред правления 
Абсолют-банка Антон Павлов. Также 
удалось снизить давление санкцион-
ных мер благодаря решениям по сти-
мулированию потребительской ак-
тивности, денежному обращению 
и выстраиванию внешнеэкономиче-
ской деятельности.

Экономика и бизнес
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Пришёл на ум
COVID может ухудшать работу мозга  
всех переболевших

Денис Гриценко

С когнитивными нарушениями вроде 
медлительности, тумана в голове 

и проблем с концентрацией сталкива-
ются не только те, кто тяжело пере-
нёс COVID-19, но и даже переболевшие 
бессимптомно. Это показало недав-
нее исследование российских учёных. 
Как правило, проблемы уходят через 
полгода-год после инфекции, сказано 
в работе. Впрочем, избавиться от не-
приятных симптомов можно быстрее — 
с помощью тренировок памяти, внима-
ния или других нарушенных функций. 
Также для восстановления врач мо-
жет назначить лекарства, усиливаю-
щие мозговой кровоток или обмен ве-
ществ в нервных клетках.

Российские учёные провели иссле-
дование когнитивных расстройств, 
вызванных COVID-19. В своей работе 
специалисты обобщили накопленные 
за время пандемии данные. Как расска-
зал «Известиям» один из авторов науч-
ного труда, профессор кафедры нерв-
ных болезней лечебного факультета 
Первого МГМУ им. И.М. Сеченова Вла-
димир Захаров, проанализированные 
работы показывают, что коронавирус 
оказывает негативное влияние на ког-
нитивные функции, даже если человек 
перенёс инфекцию бессимптомно. Од-
нако не все из переболевших это заме-
чают, а к врачам с подобными жалоба-
ми обращаются совсем немногие.

К когнитивным функциям относит-
ся не только сообразительность или 
память, но ещё чёткость восприятия, 
способность приобретать новые дви-
гательные навыки, скорость реакции, 
концентрация внимания.

— Однако точной статистики по рас-
пространённости ментальных наруше-
ний из-за COVID-19 в масштабах пла-
неты пока нет. Мы находимся лишь 
на этапе накопления информации. Ко-
ронавирус вошёл в нашу жизнь только 
два года назад, и на его неврологиче-
ские и когнитивные последствия обра-
тили внимание далеко не сразу, — ска-
зал Владимир Захаров.

По словам медика, самые частые 
когнитивные симптомы после коро-
навируса — это повышенная утомля-
емость при умственных нагрузках 
и ощущение затуманенности в голо-
ве, которое мешает сосредоточить-
ся. Для обозначения этого состояния 
даже появилось специальное выраже-
ние «коронавирусный туман». Измене-
ния раньше всего происходят в сфе-
ре скорости реакции и концентрации 
внимания, то есть человек становится 
более медлительным. Если отклонение 
небольшое, то пациент и окружающие 
могут ничего не заметить, так как сни-
жение внимания фиксируется только 
в достаточно сложных нейропсихоло-
гических тестах.

Наибольший риск развития когни-
тивных нарушений у пожилых людей 
с начальными проявлениями заболева-
ний мозга, рассказал Владимир Заха-
ров. Например, у человека начинается 
болезнь Альцгеймера, пока только са-
мые ранние проявления — небольшая 
забывчивость.

— Может ещё не быть диагноза, по-
тому что к врачам не обращался или 
медики не заметили в силу слабости 
симптомов. Заболел коронавирусом, 
и состояние ухудшилось на глазах 
за считаные недели. Так бывает чаще 
всего. Но молодые и здоровые тоже 
ни от чего не застрахованы, — отме-
тил учёный.

При этом существует прямая связь 
между тяжестью перенесённой ко-

ронавирусной инфекции и степенью 
негативного воздействия на мен-
тальные способности. Наиболее зна-
чительные последствия по выражен-
ности и длительности у тех, кто был 
госпитализирован, и особенно у тех, 
кому проводили искусственную вен-
тиляцию лёгких. У переболевших 
коронавирусом бессимптомно ког-
нитивная симптоматика выражена 
минимально, однако болезнь всё же 
воздействует на ЦНС.

Как показал проведённый обзор 
научной литературы, выполненный 
специалистами Сеченовского уни-
верситета, обычно постковидные 
когнитивные нарушения проходят 
в течение 6–12 месяцев. Но встре-
чаются пациенты, которые болели 
COVID-19 два года назад, а жалобы 
и объективные симптомы у них всё 
ещё сохраняются. В таких случаях 
восстановление ментальных способ-
ностей можно ускорить. Тренировка 
памяти, внимания и других функций 
обычно эффективна, что доказано ис-
следованиями. Наилучший результат 
дают занятия в группе — с включени-
ем элементов творчества, под руко-
водством обученного специалиста 
по когнитивному тренингу.

— В связи с новизной проблемы 
постковидной когнитивной дисфунк-
ции крупных исследований эффек-
тивности препаратов пока нет. Исходя 
из общих представлений о механиз-
мах нарушений врачи обычно назна-
чают лекарства, усиливающие моз-
говой кровоток или обмен веществ 
в нервных клетках, — сказал Влади-
мир Захаров.

Причин возникновения когни-
тивных нарушений при COVID-19 не-
сколько. Во-первых, влияние ока-
зывает кислородное голодание 
из-за поражения лёгких. Но оно про-
исходит только при значительном по-
ражении лёгочной ткани. Во-вторых, 
повышение тромбообразования 
в кровеносных сосудах ведёт к нару-
шениям мозгового кровообращения. 
В-третьих, мозг может быть мише-
нью для цитокинового шторма, ко-
торый развивается при неблагопри-
ятном течении инфекции. Наконец, 
возможно прямое поражение мозга: 
теоретически коронавирус может 
проникать в его клетки, вызывая эн-
цефалит, но это ещё требует доказа-
тельств.

Детские пособники 
A По ней можно будет выу-

читься в вузе или колледже 
по «приоритетным для государственных 
нужд специальностям» — их перечень 
ежегодно утверждает правительство.

Согласно расчётам Института на-
учно-общественной экспертизы, в со-
вокупности эти меры позволят суще-
ственно повысить рождаемость. Если 
их удастся реализовать, только в 2022–
2024  годах дополнительно родится 
1,6 млн детей.

— Прирост всех рождений в России со-
ставит около 11% за год, что сопостави-
мо с эффектом от введения программы 
материнского капитала в 2007 году, ког-
да он составил 9% к 2006 году, — пояснил 
Сергей Рыбальченко.

По его словам, сегодня основные го-
сударственные меры поддержки на-
правлены на первенцев и вторых детей. 
Согласно данным Росстата, этих детей 
рожают в основном женщины до 29 лет. 
При этом демографический прогноз 
до 2035 года предполагает, что в бли-
жайшие годы их останется всего 8 млн.

— Поэтому эффект от мер поддерж-
ки рождения первого ребёнка в после-
дующие годы больше не сможет обеспе-
чивать необходимый количественный 
рост рождаемости, — сказал Сергей Ры-

бальченко. — Самое многочисленное по-
коление россиянок сегодня находится 
в возрасте от 30 до 40 лет, а их репро-
дуктивный потенциал ещё очень вы-
сок. Именно у женщин в возрасте 30+ 
чаще всего рождаются третьи и после-
дующие дети.

А следовательно, крайне важно уч-
редить меры поддержки, направленные 
на многодетных будущих мам и бере-
менных старше 30 лет.

«Известия» направили запрос Ан-
дрею Никитину о перспективах приня-
тия предложений Общественной пала-
ты. На момент публикации материала 
ответ не получен.

Средний возраст рождения первен-
ца в развитых странах постоянно растёт, 
женщины стали намного чаще рожать 
после 30 лет, рассказал главный научный 
сотрудник Института социологии РАН, 
доктор социологических наук Влади-

мир Мукомель. Это связано с тем, что бу-
дущие мамы сегодня стремятся «встать 
на ноги» до появления ребёнка.

А вот доля многодетных семей сегод-
ня мала, добавил он. Для того чтобы обе-
спечить повышенное воспроизводство, 
суммарный коэффициент рождаемости 
должен составлять 2,5, а сегодня в Рос-
сии он находится на уровне 1,7.

Меры государственной поддержки 
оказывают влияние на рождаемость, 
уточнил он, но не являются основопо-
лагающим фактором в этом вопросе. 
В основном они становятся аргумента-
ми в пользу решения завести ребёнка 
для малообеспеченных семей.

Материальная поддержка многодет-
ных семей и мам старше 30 лет может по-
высить рождаемость, считает директор 
Центра социального развития Инсти-
тута госслужбы и управления РАНХиГС 
Любовь Храпылина.

Бескрайние меры 
Возвращать коронавирусные ограничения по всей стране не планируют

A По данным официального 
ресурса «стопкоронавирус.

рф», в 45 регионах недельная заболева-
емость превышает даже не 50, а 90 слу-
чаев на 100 тыс. человек. Таким обра-
зом, рекомендации Роспотребнадзора 
касаются большинства субъектов фе-
дерации.

На прошлой неделе в России зареги-
стрировали 175,6 тыс. случаев COVID-19. 
Средний показатель заболеваемости 
составил 119,7 случая на 100 тыс. насе-
ления, что на 49,2% выше, чем неделей 
ранее.

Носить маски в общественных ме-
стах в связи с подъёмом заболевае-
мости 16 августа призвал и министр 
здравоохранения Михаил Мурашко.

Ряд регионов уже прислушался 
к рекомендациям Роспотребнадзо-
ра. Так, в Бурятии объявили о введе-
нии обязательного масочного режи-
ма при посещении общественных мест, 
государственных организаций и в об-
щественном транспорте. В Туве ранее 
обязали граждан носить маски в закры-
тых помещениях и на открытом возду-
хе во время проведения массовых ме-
роприятий.

В некоторых регионах ношение ма-
сок носит рекомендательный харак-
тер. Например, на территории Респу-
блики Алтай, в Самарской и Тюменской 
областях.

— В Ленинградской области в насто-
ящий момент ношение масок носит 
рекомендательный характер, однако 
сотрудники медицинских учрежде-
ний и организаций социальной сфе-
ры должны носить маски в обязатель-
ном порядке, — сообщили «Известиям» 
в пресс-службе администрации реги-
она.

В некоторых субъектах маски ре-
комендованы только отдельным ка-
тегориям граждан. Так, на Ямале это 
пенсионеры старше 60 лет и люди с хро-
ническими заболеваниями. В Новго-
родской области — медицинские ра-

ботники и посетители медучреждений.
В нескольких регионах, например 

в Челябинской области, Башкирии 
и Чувашии, «Известиям» сообщили, что 
вводить дополнительные ограничи-
тельные меры помимо уже существу-
ющих пока не планируется. В Курской 
области и Марий Эл отметили, что все 
решения будут зависеть от эпидеми-
ческой ситуации.

Любая новая мера против распро-
странения коронавируса начинает дей-
ствовать в лучшем случае через три не-
дели, а на популяционном уровне через 
месяц, сказал «Известиям» иммунолог, 
кандидат медицинских наук Николай 
Крючков. Поэтому ожидать немедлен-
ного эффекта от вводимых мер не стоит.

— Другое дело, что надо готовить лю-
дей к осени. Потому что текущие пока-

затели — это максимумы предволны, 
а большая волна будет осенью-зимой. 
Не хотелось бы, чтобы эти меры вво-
дились там на максимумах заболева-
емости. Тогда будет уже крайне позд-
но, — пояснил он.

Заранее введённые меры позволят 
сделать кривую заболеваемости более 
плоской, добавил Николай Крючков.

Эксперт прогнозирует: осенью ма-
сочный режим может стать обязатель-
ным повсеместно. Однако его эффек-
тивность будет зависеть от того, станут 
ли люди соблюдать необходимые меры. 
Он считает, что стоит больше полагать-
ся на индивидуальную ответствен-
ность, а не на коллективную.

— На индивидуальном уровне 
в каких-то малых группах это очень 
даже сработает. Люди, которые не за-

хотят получить разноплановые пробле-
мы со здоровьем, связанные с ковидом, 
ни для себя, ни для своей семьи, в со-
стоянии будут соблюдать все меры, — 
уверен он.

Ранее «Известия» сообщали: в июле 
средства индивидуальной защиты ста-
ли покупать на 17% чаще, чем в июне, 
антисептики — на 4%. Эксперты связа-
ли рост спроса с ухудшением эпидеми-
ческой обстановки.
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И Баста

Дарья Ефремова

Обозреватель «Известий»

В издательстве «Городец» вышла 
первая стихотворная книга само

го известного рэпера страны Василия 
Вакуленко — он же Баста. Почти у вся
кого хорошего поэта — вне зависимо
сти от объёма и разнообразия творче
ского наследия — есть визитные строки, 
прочно впечатывающиеся в читатель
скую память. 

У Басты, чьи авторские отчисле-
ния и совокупные тиражи позволяют 
покупать футбольные клубы, это, ко-
нечно, «Сансара»: «Когда меня не ста-
нет — я буду петь голосами. Моих де-
тей и голосами их детей. Нас просто 

меняют местами. Таков закон санса-
ры, круговорот людей». О восточной 
мудрости и детях никогда нелишне 
вспомнить, и вот полнокровные, све-
жие молодые люди, а других на кон-
цертах Басты не замечено, трансо-
во покачиваясь, подвывают, пронзая 
тьму огоньками зажигалок как поми-
нальными свечами. Жутковато и за-
душевно: «О-о-ой, мама, о-о-ой».

Можно ли считать рэп поэзией, 
кому и чему он наследует — только ли 
чернокожему Бронксу или ещё и тру-
верам, силлабическим виршам вре-
мён Симеона Полоцкого, а то даже ав-
торской песне? Исписаны килобайты, 
однако ответ по-прежнему неочеви-
ден. Ещё бы — в жанре работают авто-
ры неравной силы дарования, уровня 
образования и общего культурного 
багажа. К тому же, как давно сформу-
лировали мэтры, поэзия должна быть 
немного глуповата, истерична и пере-
грета, она ищет территории, отвоёвы-
вает новые просторы, помогая каждо-
му новому поколению осмысливать 
вечные вопросы про любовь, дружбу, 
счастье, одиночество, смерть.

Частного человека с его индиви-
дуальным миром камор, печальных 
жёлтых лестниц, паутинных снов 
и щебетов во тьмах в качестве субъ-
екта высказывания вытащили на бе-

лый свет модернисты: это и само-
упоённый мир Цветаевой, и поющий 
с голоса (пока «густопсовая сволочь 
пишет») Мандельштама, и интеллек-
туальный, многоплановый, не лишён-
ный снобизма и позднесоветского 
интеллигентского мачизма мир Брод-
ского, и полубратковский, романти-
зирующий безликий промышлен-
ный вторчермет мир Бориса Рыжего. 
Баста не пользуется дворовой лири-
кой как фактурой, он пишет так, как 
написал бы самый что ни на есть на-
стоящий дворовый поэт, и кладёт это 
на бит:

«Ты с другим, а я погиб, Юля,
И мы с ним кровные враги, Юля,
Потому что не со мною ты, а с ним, 
Юля, Юля (пусть их рассудит пуля)».

На первый взгляд лирический ге-
рой Басты — типично рэперский: 
категорически не интеллектуал 
и ни разу не интеллигент — он выгля-
дит продуктом унылых индустриаль-
ных окраин, тех самых, где отцы ква-
сят на лавочках, реальные пацаны 
ровно базарят, а подростки фигурно 
плюются в собак. Вот вам и «правда 
с улицы, это не тема для программы 
“Умники и умницы”», а вот «гангстер-
ская», почти как у афроамерикан-
ских исполнителей, зарисовка из су-
ровой жизни лишенца, с юных лет 
обречённого на криминал: «Я вырос 

там, где ночью город не спит. И про-
гулка по мостовым — это реальный 
экстрим. Где понятия просты и вро-
де ноль перспектив. Но наши паца-
ны с нуля неслабо уходят в отрыв». 
Прослеживаются и другие приме-
ты жанра: агрессивный и нарочито 

огрублённый язык, ярко выраженная 
эмоциональность, восклицательная 
интонация, протест, даже когда, ка-
залось бы, особо не о чем протесто-
вать. Но это лишь на первый взгляд.

Разница в том, что «простона-
родный» герой Басты — вырвавший-

ся из пролов селф-мейд мен: само-
достаточный, сумевший найти дело 
по душе, заработавший на апероль 
и устрицы своим талантом, распола-
гающий обширным кругом друзей, 
состоявшейся, эмансипированной 
подругой и спортивным хобби с при-
месью экстрима:

«Ты не звонишь, едешь в Париж,
Я не звоню, прыгаю с крыш».

Он успешный буржуа, преодо-
левший инерцию своей среды (на-
пример, склонность к скопидомству, 
привычку себя одёргивать, чтобы 
люди, не дай бог, ничего не подумали), 
но не растерявший корневых цен-
ностей. Например, он патриот свое-
го города:

«Это Ростов, здесь начинается Юг.
Залётный, оставь дома понты и пух.
Здесь уважают за дух 

и ценится нутро,
Люди помнят добро, пусть вас 

хранит Бог».

Он компанейский парень, знаю-
щий толк в «культурном досуге»:

«Садовая, “Ассорти”, мы 
на втором этаже

Курим кальян, пуэр готов уже,
Это мне по душе, шумим, забив 

на правильный тон,
Есть за что перетереть — 

не виделись давно».

И не простак какой-нибудь, 
а сложная противоречивая натура, 
вынужденная преодолевать призы-
вы Танатоса:

«Мама, меня манит пламя тьмы 
из самых глубин,

Мне либо всё, либо ничего, 
не по мне пригубить,

Я прикурю от вулкана, жадно 
туманом затянусь,

Я эгоист и поэтому самоубьюсь 
под атомный блюз».

Лирический герой Вакуленко ров-
но такой, каким себя ощущает или 
хотел бы ощущать типичный пред-
ставитель современного городского 
масскульта, а стихи... Да при чём тут 
стихи?

Как сформулировал поэт Виктор 
Куллэ, не секрет ведь, что после сим-
волистов, после приторной музыкаль-
ности условного Бальмонта, после 
чистой глоссолалии писать фонетиче-
ски красиво, искусно используя алли-
терации, стало чуть ли не неприлично. 
У Михаила Айзенберга были строки: 
«Ходасевич — скрип уключин./ Я его 
переиграю:/ Вовсе голос обеззвучу».

Баста не обеззвучил — он сделал 
субъектом высказывания челове-
ка из толпы, отдав безусловную дань 
ещё одному глубоко укоренённому 
в народе жанру — праздничным за-
стольным здравницам.

«Мы делаем великие изобретения,  
а потом выбрасываем их на помойку»
Режиссёр Георгий Исаакян — об импортозамещении сценического оборудования, постановке оперы  
по роману Пелевина и гастролях донецких артистов в Москве

Сергей Уваров

Р еконструкция Большой сцены Театра 
им. Н.И. Сац завершится в 2023 году, 

на фестивале «Видеть музыку» первой 
гостевой постановкой станет «Фаль
стаф» Донецкой оперы, а в сфере сце
нического оборудования можно рассчи
тывать на импортозамещение. Об этом 
«Известиям» рассказал худрук Театра 
им. Н.И. Сац, председатель Ассоциации 
музыкальных театров, режиссёр Геор
гий Исаакян. Беседа состоялась в разгар 
подготовки к новому сезону.

Что интересного в новом сезоне покажет 
Театр им. Н.И. Сац?

Мы по-прежнему будем жить без 
Большой сцены, реконструкция про-
должается. Это вызов для театра, но, 
мне кажется, мы нашли форму работы 
даже в таких сложных условиях и вза-
мен утерянных возможностей получи-
ли нечто иное — создали панораму все-
го, что когда-либо хотелось услышать, 
сыграть, поставить, но руки не доходили.

В прошлом сезоне мы исполнили 
произведение Джона Лютера Адам-
са «Sila», кукольную оперу Хиндемита 
«Нуш-Нуши», абстрактный балет на экс-
прессионистскую музыку «Четыре по-
следние песни» Рихарда Штрауса и мно-
гое другое... Мы будем продолжать все 
эти направления и дополним програм-
му новыми наименованиями: уже в ок-
тябре нас ждёт концертное исполнение 
«Четырёх девушек» Эдисона Денисова 
по пьесе Пабло Пикассо. Денисов — важ-
нейшая, крупнейшая фигура для второй 
половины XX века. Сейчас она немного 
ушла в тень. Однако я помню легендар-
ный спектакль «Пена дней» Пермского 
театра оперы и балета. Дирижёр Вале-
рий Платонов, который работал над той 
постановкой и в процессе её подготов-
ки общался с Эдисоном Денисовым, бу-
дет и музыкальным руководителем ис-
полнения «Четырёх девушек».

Далее нас ждёт продолжение про-
екта футуристической трилогии, в ко-
торую вошли опера Константина Ко-
мольцева «Любовь к трём цукербринам» 
по роману Виктора Пелевина, драмати-
ческий спектакль «Она» по сценарию 
Спайка Джонса и голографический ба-
лет «Двухсотлетний человек» по Айзеку 
Азимову. Я очень рассчитываю, что эти 
три вещи, соединившись в нашем репер-
туаре, создадут некий четвёртый текст 
и суммируют размышления о сосуще-
ствовании человека и искусственного 
интеллекта. Мы пока не очень осознаём, 
что сегодня происходит, в каких слож-
ных взаимоотношениях находятся че-
ловек и цифровая реальность.

«Любовь к трём цукербринам» вы по
казали в июне. Когда мы увидим остав
шиеся две части?

«Она» должна выйти в конце октября, 
а «Двухсотлетний человек» в конце ноя-
бря — начале декабря. В сентябре и октя-
бре мы покажем несколько раз «Любовь 
к трём цукербринам», потому что понят-
но, что не все успели увидеть её под ко-
нец сезона. А в конечном счёте я хочу 
попробовать показать подряд, чтобы 
получился некий сверхтекст.

Каким образом вам удалось получить 
права на инсценировку произведения 
Пелевина? Общались ли вы с ним самим 
в процессе работы над оперой?

Должен разочаровать: нам не уда-
лось выковырять его из «раковины». 
Кто-то пошутил на премьере, что, мо-
жет быть, он и сидит в зале, но мы про-
сто не знаем, что это Пелевин. Согласие 
от писателя мы получили через изда-
тельство, с которым и вели переговоры.

Конечно, было бы очень интересно 
услышать, что он думает про нашу опе-
ру, но Пелевин блюдёт инкогнито.

Я правильно понимаю, что со стороны 
Пелевина никто никак не вмешивался 
в то, что вы делаете, и не было никаких 
пожеланий с точки зрения художествен
ной, концептуальной?

Технология была такая: мы получили 
разрешение на создание оперы, согла-
совали либретто, и дальше уже никто 
не вмешивался. На премьере присут-
ствовали представители издательства, 
агентства, которые владеют правами. 
Таким образом, три или четыре визи-
тёра со стороны Пелевина у нас были, 
но самого его мы не опознали.

Либреттистом значится М.Д. Кто это?
Это замечательный драматург, кото-

рый в данном случае счёл необходимым 
остаться тоже инкогнито. Возможно, это 
какая-то такая пелевинская зараза: все 
хотят напустить туману.

Проза Пелевина всегда на острие со
бытийной повестки, каждый год у него 
выходит по книге. «Любовь к трём цу
кербринам» опубликована в 2014м и, 
следовательно, отражает актуальные 
тенденции восьмилетней давности. 
Не было ли у вас к самому себе, когда 

вы ставили как режиссёр это произве
дение, вопроса — сохраняет ли это про
изведение актуальность сегодня, осо
бенно после февральских событий, 
когда, по общему мнению, началась но
вая эпоха?

Сомнения были. Весной, уже на-
ходясь в финальной стадии работы 
над спектаклем, мы достаточно дол-
го всей постановочной группой раз-
мышляли и обменивались мнениями. 
В какой-то момент у нас было жела-
ние сказать: ок, кажется, мы не успе-
ли, и теперь это всё уже не имеет значе-
ния. Но в процессе репетиций появилось 
ощущение, что всё-таки надо продол-
жать. Есть известное латинское выра-
жение о том, что жизнь коротка, а искус-
ство вечно. Может быть, именно в такие 
моменты это становится наиболее оче-
видно. Искусство обладает функцией 
рефлексии, а сейчас-то и надо рефлек-
сировать как на тему прошлого и насто-
ящего, так и по поводу будущего. Ката-
строфой был бы как раз отказ от этой 
рефлексии.

А ещё, хотя у Пелевина репутация за-
писного циника, он способен сострадать 
и утешать. Врачевание, успокоение — 
тоже очень важная функция искусства, 
которую мы иногда недооцениваем.

Как вообще сложившаяся ситуация ска
залась на музыкальных театрах?

Театр не существует в отрыве от вре-
мени и от социума. Все проклятия 
в адрес театра, что он не такой, не тем 
занимается, не то ставит, не так интер-
претирует, не имеют никакого смыс-
ла, потому что театр просто отража-
ет реальность, обезьянничает. Иногда 
смотришь спектакль и думаешь: «Боже 
мой, мерзость-то какая!» Так подожди, 
эта мерзость вокруг и внутри нас, те-
атр лишь описывает это. Он подносит 
увеличительное стекло к прыщикам 
на теле общества, и они становятся 
огромными гнойными вулканами.

Другое дело, что музыкальный 
театр немного острее сейчас, чем 
драматический, чувствует разрыв 
со всем остальным миром, потому что 
он по определению своему — простран-
ство интернациональное. Последние 
30 лет и я, и мои коллеги, друзья, с ко-
торыми мы в 1990-е начинали, — Дми-
трий Черняков, Дмитрий Бертман — 
прикладывали огромные усилия, чтобы 
вписать российский оперный театр 
в мировой контекст. И, мне кажется, 
мы достигли известных успехов в этом. 
Понятно, что сейчас разорванные кон-
такты и контракты, неприезды звёзд, 

коллег — это всё довольно болезненно. 
Но в общем мы остаёмся частью боль-
шого театрального пространства, ко-
торое как-то должно разбираться с тем, 
что есть наше время, слышать вопро-
сы, которые это время задаёт, и отве-
чать на них.

В продолжение темы музыкальных теа
тров и их взаимодействия друг с другом 
не могу не спросить о фестивале «Видеть 
музыку», который состоится этой осе
нью. Правда ли, что первой гастрольной 
постановкой на нём будет спектакль До
нецкого оперного театра?

Фестиваль откроется оперой «Лю-
бовь к трём цукербринам», а первым 
гостевым спектаклем станет как раз 
выступление Донецкого оперного, ко-
торый будет уже в третий раз на фе-
стивале и теперь покажет оперу «Фаль-
стаф» Джузеппе Верди и балет «Пер 
Гюнт» на музыку Эдварда Грига. Ассо-
циация музыкальных театров, которая 
организует «Видеть музыку», намерен-
но не содержит в своём названии сло-
во «Россия», потому что мы изначально 
предполагали, что объединим и страны 
СНГ. И то, что Донецкая опера присут-
ствует в программе, мне кажется впол-
не естественным.

В прошлые приезды коллеги рас-
сказывали, в каких они условиях ра-
ботают, каково это — продолжать опер-
ному театру функционировать в тех 
обстоятельствах, которые сложились 
в этом регионе уже давно. И я понял, что 
мы просто обязаны помочь, протянуть 
руки друг другу. Отталкивать руки — 
это последнее, что должно делать ис-
кусство.

Удаётся ли Донецкому оперному театру, 
несмотря на все обстоятельства, сохра
нять достойный художественный уро
вень?

Это удивительно, но да. В прошлые 
их приезды мы могли оценить и уровень 
вокального, актёрского мастерства ар-
тистов, и качество оркестра... Я не знаю, 
как они это всё обеспечивают, но они 
просто большие молодцы.

Вернёмся к вашему театру. Как идёт ре
конструкция и повлияли ли на неё сло
жившиеся обстоятельства?

Коллеги-строители настроены впол-
не оптимистично. Я всё время нахожусь 
с ними в контакте. Когда вся эта ситуа-
ция возникла, мой первый вопрос был, 
изменится ли что-то кардинально в фи-
нансировании и сроках, но пока все 
полны решимости держаться намечен-
ного плана. Весной 2023 года нам уже 
должны передать обновлённую Боль-
шую сцену. Насколько я знаю, основ-
ную часть оборудования мы получи-
ли, оно оказалось на складах театра ещё 
до февраля. Поэтому есть шанс, что тех-
нологическая составляющая, которая 
была главной во всём этом проекте, бу-
дет реализована.

В своё время Театр Наталии Сац 
был чуть ли не лучшим в стране по обо-
рудованию. Когда он строился, Ната-
лия Ильинична постаралась, чтобы 
там были внедрены все самые послед-
ние технологические достижения. 

Но за 40 лет, естественно, всё уже уста-
рело. Это мы и решили исправить.

Вторая важнейшая затея — расшире-
ние оркестровой ямы. Когда театр от-
крывался, в репертуаре не было произ-
ведений Стравинского, Шостаковича, 
Прокофьева. Они предполагают боль-
шой состав исполнителей, и музыкан-
ты просто не помещаются в отведённом 
пространстве.

Вы говорите, что технологическое осна
щение было закуплено ещё до февраля. 
Но что если бы вы не успели? Правда ли, 
что театры сейчас страдают от нехватки 
светового, звукового оборудования, ко
торое производится только на Западе?

Полагаю, проблема касается ско-
рее расходных материалов. Ну вози-
ли лампочки из Германии — будут во-
зить из Китая. Другое дело, что у меня 
по поводу любых таких жалоб возни-
кает один вопрос: почему мы сами ни-
чего не производим? Мне кажется, все 
сокрушения по поводу того, что нас от-
резали от одного, другого, третьего, 
должны заканчиваться размышлением, 
почему мы — великая страна, гениаль-
ный народ с фантастическими дости-
жениями в науке, технологиях, куль-
туре — в принципе должны такие вещи 
покупать где-то на стороне. Мы на тер-
ритории театра с этим не очень соглас-
ны, мы привыкли, что делаем всё сами.

Есть шанс, что именно теперь появит
ся стимул производить все эти расход
ные материалы и оборудование в Рос
сии и закупать здесь?

Стимул, конечно, появится, потому 
что театры не исчезнут, они будут про-
должать работать, им будет нужна эта 
техника и материалы. Да и производите-
ли, думаю, найдутся. В какой-то момент, 
ещё лет восемь-девять назад, мы изуча-
ли ситуацию с микрофонами для одного 
из наших проектов. Смотрели зарубеж-
ные варианты, но сразу несколько про-
фессионалов нам сказали: «Если честно, 
вам бы лучше российские — вот с этого 
завода, но там уже, к сожалению, почти 
не осталось никого из сотрудников...»

Речь, наверное, о заводе «Октава» в Туле? 
Насколько я знаю, сейчас он как раз не
плохо развивается.

Точно, именно о нём мне говорили! 
Как оказалось, самые хорошие микро-
фоны производят в Туле. Просто все 
привыкли к суждениям в духе: «Да что 
наши могут сделать хорошего...»

Мне кажется, мы как-то бесшабаш-
но расшвыриваем что у нас есть, дела-
ем великие изобретения и открытия, 
а потом выбрасываем их на помойку 
и начинаем ходить с протянутой ру-
кой и спрашивать, не даст ли нам кто-
нибудь чего-нибудь. Я советский ребё-
нок и помню, как из Еревана в Москву 
летал на советских самолётах. Клянусь, 
это были хорошие самолёты! Почему же 
сейчас мы летаем на западных? Почему 
мы настолько в себя не верим? Мне ка-
жется, очень важно выработать это са-
моуважение. И театр, искусство тоже 
должны этим заниматься — воспиты-
вать чувство собственного достоин-
ства внутри себя.

Культура

Георгий Исаакян в 1991 году окончил Государственный институт театраль-
ного искусства (факультет музыкального театра, курс В.А. Курочкина) и стал 
режиссёром-постановщиком Пермского академического театра оперы и ба-
лета им. П.И. Чайковского. С 1996-го — главный режиссёр, с 2001-го — художе-
ственный руководитель. С 2010 года — художественный руководитель Дет-
ского музыкального театра им. Н.И. Сац. Заслуженный деятель искусств РФ, 
лауреат Государственной премии РФ и национальной премии «Золотая ма-
ска». Председатель Ассоциации музыкальных театров.

Справка «Известий»
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Спорт

«Поезда сильно выматывают, устаёшь, но надо терпеть»
Защитник «Краснодара» Егор Сорокин — о долгих выездах на гостевые матчи, опыте партнёров по клубу и шансах на медали

Алексей Фомин 

После пяти туров «Краснодар» идёт 
на седьмом месте в РПЛ, отставая 

на пять очков от лидирующего «Спарта
ка». Далеко не худший вариант с учётом 
событий последнего полугодия и не удач
ных стартовых туров. В марте «Красно
дар» пострадал едва ли не сильнее всех 
российских клубов — его покинули 
главный тренер немец Даниель Фарке 
со своим штабом и почти все легионеры. 
«Быки» быстро адаптировались к ситуа
ции — исключительно русскоязычным 
составом под руководством переведён
ного из «Краснодара2» главного трене
ра Александра Сторожука они заверши
ли прошлый сезон на четвёртом месте.

Старт нового чемпионата не задал-
ся. «Краснодар» сыграл вничью с нович-
ком РПЛ — воронежским «Факелом» (2:2), 
а затем при спорном судействе Кирил-
ла Левникова уступил «Спартаку» (1:4). 
Тем не менее дальше «быки» взяли верх 
над «Уралом» (3:1), разгромили «Локомо-
тив» (3:0), а 13 августа в гостях сыграли 
вничью со столичным «Динамо» (0:0).

В интервью «Известиям» один 
из самых опытных игроков коман-
ды, 26-летний центральный защит-
ник Егор Сорокин поделился мнени-
ем о старте команды в новом сезоне, 
рассказал, как молодёжь адаптирова-
лась к уровню РПЛ, и пояснил, как за-
крытое авиа сообщение с Краснодаром 
влияет на физическую форму игроков.

Довольны тем, как «Краснодар» начал 
сезон?

В целом да. Последние игры вроде 
неплохо провели. В начале чемпионата 
забуксовали немного, но сейчас выпра-
вили положение. Две победы и ничья 
в трёх последних матчах, два из кото-
рых были на выезде. Пока нормально 
идём по дистанции.

Разгромное поражение от «Спар
така» во втором туре мно
гие связывали с судейскими 
ошибками против «Красно
дара». Есть ещё причины про
буксовки на старте сезона?

Всё в совокупности. 
И мы выглядели нелучшим 
образом, и человеческий 
фактор — судья ошиб-
ся. Но это уже в прошлом. 
Мы не рассыпались после 
этого, набрали семь очков 
из девяти. Жаль, что не вы-
играли в последнем мат-
че у «Динамо», но в целом 
ничейный результат по игре. 
И мы, и соперник имели мо-
менты, чтобы забить. Но так 
игра сложилась, что сыграли 0:0. 
И ничья на выезде против такой 
команды — неплохой для нас ре-
зультат.

Вы полностью отыграли стартовый 
матч с «Факелом», но потом пропали 
из заявки и только в игре с «Ди
намо» вышли на замену...

У меня была трав-
ма. Испытывал дис-
комфорт ещё во вре-

мя игры с «Факелом». Тот матч доиграл, 
но боль не утихала, усиливалась с каж-

дым днём. Поэтому вместе с меди-
цинским штабом решили, что 
мне надо долечиться. В итоге 
пропустил месяц. Но сейчас 
уже всё нормально, трени-
руюсь в общей группе, ско-

ро буду полностью готов 
играть.

Сильно сказывается 
на команде возвраще
ние Рамиреса и Кор
добы?

Мне сложно го-
ворить, потому что 
мы и весной играли 
нормально, и сей-

час играем хорошо. 
Но в любом случае 

возвращение игроков 
такого уровня — это 
плюс.

Можно ли говорить, что 
«Краснодар» готов ре
шать большие задачи 
в РПЛ даже с таким мо
лодым составом?

Большие задачи — 
понятие растяжимое 
(улыбается).

Конкретизирую: мо
жете бороться за ме
дали?

Команда у нас мо-
лодая, где-то набива-

ем шишки. Всё постепенно идёт. Так что 
говорить сейчас о медалях или о первом 
месте, наверное, сложно. Но мы к этому 
стремимся. «Краснодар» всегда борол-
ся за высокие места. Просто не всегда 
получалось. Но мы и в этом сезоне бу-
дем стараться быть как можно выше 
в таблице.

Можно сказать, что стартовые неудачи 
этого сезона связаны с расслабленно
стью молодёжи, которая очень удачно 
дебютировала в РПЛ весной?

Нет, никто не расслабился. Наверное, 
первые полгода-год у молодых футбо-
листов всегда взрывные, потом всё не-
много устаканивается... И происходит 
небольшой спад. Почему так? Сопер-
ники изучают футболистов, их стиль, 
привыкают к новым игрокам, которые 
только появляются на взрослом уровне. 
С момента дебюта наших ребят в РПЛ 
прошло достаточно много времени. 
Другие команды смотрят на них, ана-
лизируют, делают выводы.

Вы ощущаете себя старожилом и вете
раном на фоне этой молодой команды?

Нет. Обычно чувствую себя. Как 
ощущал раньше, так и сейчас ощущаю. 
Понятно, что вокруг молодые ребя-
та. Могу где-то им подсказать, помочь 
в каком-то моменте. Но в целом всё как 
обычно.

В раздевалке на правах старшего не при
ходится повышать голос?

Это естест вен н ые момен т ы. 
Где-то можно и прикрикнуть. Это нор-

мально, это футбольная жизнь. Так 
происходит во всех командах.

«Краснодар» в целом играет в похожий 
комбинационный футбол при всех тре
нерах. При Александре Сторожуке лично 
для вас изменились какието установки?

От меня, как обычно, требуется, 
чтобы всё было спокойно и уверен-
но в защите. В остальном сложно ска-
зать. У каждого тренера своё видение. 
Кто-то что-то добавляет. И у Сторожука 
тоже своё видение, но оно схоже с изна-
чальным стилем «Краснодара».

С момента вашего перехода в «Красно
дар» из «Рубина» прошло два с полови
ной года. Вы только в последний год фак

тически закрепились в основном составе, 
а до этого долго были в запасе.

Просто доверия было меньше. Всё 
зависит от практики. Сейчас её стало 
больше. И тренеры больше доверяют. 
Поэтому и играю часто, когда здоровье 
позволяет.

«Краснодар» уже полгода вынужден ез
дить на гостевые матчи и возвращаться 
домой на поездах изза того, что авиасо
общение с городом временно останов
лено. Устали от этого?

Устал. Но что я могу с этим сделать? 
Устаёшь от этой длинной дороги. Вы-
езды на поездах сильно выматывают, 
а у нас ещё целый сезон впереди. Надо 
набраться сил и терпеть.

Константин Алексеев

К лубы Российской премьерлиги 
16 августа выбрали новым прези

дентом организации Александра Алае
ва — бывшего генерального секретаря 
Российского футбольного союза. Он был 
единственным кандидатом, срок пол
номочий — пять лет. Полный консенсус 
клубов не означает, что работать Алае
ву будет легко. Самая актуальная проб
лема — неприятие частью болельщиков 
системы Fan ID. На тех стадионах, где 
она уже действует, посещаемость мат
чей РПЛ упала втрое, клубы несут убыт
ки. Новый президент РПЛ сразу после 
избрания высказался за «диалог и ком
промиссы с болельщиками». Какие ещё 
вызовы стоят перед Александром Алае
вым — в материале «Известий».

Общее собрание клубов РПЛ 16 авгу-
ста единогласно избрало новым прези-
дентом организации Александра Алае-
ва. Почётный президент РФС Вячеслав 
Колосков назвал «Известиям» это реше-
ние абсолютно правильным.

— Он умеет работать с людьми, выслу-
шать их и, если надо, убедить. У него де-
мократичный стиль работы, но вместе 
с тем он базируется на таких принципи-
альных аспектах, как соблюдение уста-
вов и регламентов. Сан Саныч имеет 
огромный авторитет и уважение в УЕФА. 
Знаю это не понаслышке, а из личного 
общения с руководством организации, — 
добавил Вячеслав Колосков.

В отсутствии конкуренции он также 
не увидел ничего плохого. У любого че-
ловека было право выдвинуть свою кан-
дидатуру, подчеркнул Колосков, но «как 
только появилась кандидатура Алаева, 
желающих составить ему конкуренцию 
не нашлось».

Единогласное избрание Алаева не оз-
начает, что ему будет легко. И главная 
сложность — выстраивание отношений 
между РПЛ и РФС. Российский футболь-
ный союз — общественная организация, 
главенствующая в футбольной иерар-
хии страны. Она обладает правом про-
ведения основных турниров и при не-
обходимости делегирует его другим 
организациям. Именно таким образом 
РПЛ как ассоциация клубов получает 
право на проведение чемпионата Рос-
сии в высшем дивизионе. То есть это 
отношения двух организаций, которые 
друг другу не подчиняются и в то же 
время должны учитывать интересы 
друг друга.

Президент РФС Александр Дюков 
с момента своего избрания в начале 
2019 года выбрал курс на централиза-
цию власти. Сначала союз ввёл прямое 
управление турнирами второй лиги, за-
тем — Футбольной национальной лиги 
(первый дивизион). Таким образом, от-
носительно самоуправляемым остаёт-
ся только самый верхний этаж клубной 
пирамиды — РПЛ.

У клубов своя организация, свои ру-
ководители, свой устав с широкими 
полномочиями. Только сами клубы вы-
бирают президента лиги, и повлиять 
на волеизъявление административ-
ным методом крайне сложно.

Например, в январе 2020 года члены 
РПЛ проголосовали за продление пол-

номочий президента лиги Сергея Пряд-
кина, хотя РФС видел на этой должности 
другого человека. То есть РПЛ демон-
стративно показала способность при-
нимать такие решения без согласова-
ния с футбольным союзом. РФС признал 
выборы недействительными из-за нару-
шения процедуры. Но в итоге клубы всё 
равно добились своего — переизбрали 
Прядкина уже в полном соответствии 
со всеми регламентами.

И дело не столько в большой любви 
к многолетнему президенту РПЛ, сколь-
ко в отсутствии достойной альтернати-
вы. Тогда многие клубные боссы в один 
голос говорили: предложите более 

сильную кандидатуру — проголосуем. 
Называвшийся тогда Максим Митро-
фанов (бывший гендиректор «Зенита», 
ныне заместитель гендиректора РФС) 
таким консолидирующим лидером 
воспринимался не всеми. В том числе 
из-за опасений, что станет руководство-
ваться интересами РФС, а не клубов.

Это ведь тонкая грань, на которой те-
перь придётся балансировать Алаеву. 
С одной стороны, учитывать позицию 
футбольного союза, с другой — не встать 
в оппозицию к членам РПЛ. Они ведь вы-
бирают президента лиги в первую оче-
редь с условием, чтобы он выражал мне-
ние представителей премьер-лиги.

Когда в конце июня с должности пре-
зидента РПЛ по собственному желанию 
уходил Ашот Хачатурянц и возникла 
кандидатура Алаева, клубы чётко обо-
значили своё видение: мы за вас прого-

лосуем, только вы должны уйти со всех 
постов в РФС, быть с нами в одной лод-
ке. На словах бывший генсек футболь-
ного союза согласился с таким раскла-
дом. Осталось подтвердить это делами.

При этом не всегда позиция клу-
бов бывает более конструктивной, чем 
у РФС. Скажем, весной в своих интере-
сах РПЛ хотела наложить мораторий 
на вылет из премьер-лиги. Однако ис-
полком футбольного союза посчитал, 
что регламент турнира нельзя менять 
по ходу сезона. Будь в этот момент Алаев 
уже на посту президента РПЛ, по логике 
должен был бы встать на сторону лиги, 
пойдя на конфронтацию с РФС.

Ещё будучи и.о. президента РПЛ 
(с 27 июня), Александр Алаев столкнул-
ся со сложным выбором, оказавшись 
между молотом РФС и наковальней 
РПЛ. Речь о Кубке лиги — новом турнире, 
проводить который предложили клу-
бы лиги. Они создали рабочую группу, 
нашли спонсоров, готовых вкладывать 
в турнир в десятки раз больше, чем по-
лучал Кубок России. Члены РПЛ жда-
ли поддержки своего будущего прези-
дента Алаева, однако, по нашим данным, 
не дождались, и это их не сильно обра-
довало. Кубок России — вотчина РФС — 
в случае образования Кубка лиги от-
ходил бы на третий план, что не могло 
понравиться футбольному союзу.

В итоге ситуация, казавшаяся па-
товой, разрешилась идеально. С одной 
стороны, найденные под Кубок лиги 
спонсоры просто перекочевали в Кубок 

России — это прямая выгода для РФС. 
С другой — изменилась формула турни-
ра, которая позволит уже клубам пре-
мьер-лиги проводить больше статусных 
и доходных матчей. И команды зарабо-
тают солидные суммы, и РФС не полу-
чит неподконтрольный ему конкури-
рующий турнир. Здесь Дюкову, Алаеву 
и всем причастным стоит только по-
аплодировать за максимально разум-
ный подход в поиске компромисса.

Но на повестке у Александра Алаева 
уже и следующий тяжёлый вопрос: по-
следствия введения паспорта болель-
щика (Fan ID). Одним из них уже ста-
ло заметное снижение числа зрителей 
на матчах РПЛ.

— Возвращение болельщиков на три-
буны — главная и оперативная задача, — 
отметил журналистам после избрания 
Алаев. — Мы знаем, что закон не обсуж-
дают, его надо реализовать. Ведётся 
работа по улучшению технической ча-
сти и реализации проекта. Несмотря 
на все усилия органов федеральной 
власти, к сожалению, вы видели низ-
кую посещаемость матчей. Значит, лю-
дей что-то не устраивает. Значит, они 
не понимают, как этот механизм может 
быть комфортным. Сейчас лето, боль-
шой интерес к футболу. Но цифры гово-
рят сами за себя. Я надеюсь, что зрители 
продолжат оформлять Fan ID, но у меня 
нет уверенности, что посещаемость бу-
дет улучшаться. Нужны какой-то диа-
лог и компромиссы с болельщиками. 
Мы знаем международный опыт, где 
были и протесты, и шествия. Власти 
шли на уступки, и ситуация нормали-
зовалась. Везде своя история, но болель-
щики вернулись на стадион.

Сейчас оформить Fan ID можно 
в пяти регионах страны, а подтвер-
дить личность после подачи заявле-
ния на сайте госуслуг — в 12 субъектах. 
По данным Минцифры РФ, паспорт бо-
лельщика оформили около 170 тыс. че-
ловек.

Агентская коллизия
Шесть главных звёзд КХЛ остались без контрактов

Артур Хайруллин 

Почти все клубы Континенталь
ной хоккейной лиги укомплекто

вали свои составы накануне нового 
сезона, который стартует 1 сентября. 
Несмотря на это, на рынке остаются 
несколько видных игроков в статусе 
свободных агентов. Чаще всего причи
на этого — в стремлении самих хоккеи
стов найти варианты трудоустройства 
в НХЛ. Поэтому предложения россий
ских клубов для них неприоритетны. 
Однако есть и те, кому заключить но
вый контракт мешает возраст или за
вышенные требования по зарпла
те. Шесть звёзд КХЛ, которые до сих 
пор тренируются без клуба, — в обзо
ре «Известий».

Никита Гусев, нападающий, 30 лет
Герой Олимпиады-2018 не слиш-

ком удачно съездил в НХЛ: ни в «Нью-
Джерси», ни особенно во «Флориде» 
заиграть у Гусева не получилось. Ни-
кита вернулся в СКА и стал одной 
из главных звёзд лиги. В последнем 
плей-офф он отыграл по шикарно-
му графику «очко за матч» — 7 голов 
и 9 передач в 16 играх. И, видимо, ре-
шил предпринять последнюю попыт-
ку закрепиться в НХЛ.

«Агент общается с командами 
в Америке. Я не знаю, как там устро-
ен рынок. Поэтому спокойно тре-
нируюсь, работаю над собой и жду. 
Я примерно понимаю, что самое позд-
нее — это середина сентября. Иначе 
не успею поставить рабочую визу, 
чтобы прилететь туда в тренировоч-
ный лагерь», — заявил сам Гусев.

При этом есть очень большая веро-
ятность, что Никита останется в КХЛ. 
Одним из претендентов на игрока мо-
жет стать «Автомобилист», у которо-
го хватает свободных денег под по-
толком зарплат.

Сергей Шумаков, нападающий,  
29 лет

Яркий форвард, который не стес-
няется играть красиво, долгие годы 
был в КХЛ нарасхват. Пожалуй, свой 
лучший сезон Шумаков провёл 
в «Авангарде» у Боба Хартли, когда 
канадский специалист в первый год 
в России довёл омичей до финала Куб-
ка Гагарина. Но затем тренер и игрок 
разругались, и Шумаков оказался 
в «Автомобилисте». Проявить себя 
на Урале Сергею помешала травма, 
да и прошлый сезон выдался у него 
не самым удачным.

Осложняет ситуацию с поиском 
клуба то, что Шумаков рассчитыва-
ет на солидный контракт. От игрока 
уже отказались в «Салавате Юлаеве». 
Главный тренер уфимцев Виктор Коз-
лов заявил: «Сергей — хороший игрок, 
но на те позиции, которые у нас были 
свободны, он не подходил. Он был 
бы недоволен своей ролью. Шума-
ков — игрок высокого уровня. Зачем 

его брать, если его роль в команде за-
нята?»

Не будет Шумакова и в «Тракторе», 
который сосредоточился на поиске 
вратаря и легионеров. Пока самый ве-
роятный вариант для Сергея — «Ба-
рыс», который возглавляет Андрей 
Скабелка. При нём Шумаков блистал 
в «Сибири».

Андрей Зубарев, защитник, 35 лет
Олимпийский чемпион Пхёнч-

хана-2018 перед прошлым сезоном 
вернулся в родной «Салават Юлаев», 
но контракт по окончании не продли-
ли. Летом Андрей поучаствовал в тур-
нире «3 на 3», но никакой информа-
ции о его новом клубе до сих пор нет. 
При этом в профессионализме Зуба-
рева сомнений нет — игрок регуляр-
но выкладывает в соцсетях свои тре-
нировки.

Артём Анисимов, нападающий,  
34 года

Не найдя клуб в НХЛ, Артём Аниси-
мов вернулся в родной «Локомотив» 
и с ходу стал лидером команды. И хотя 
ярославцы провалили плей-офф, про-
играв 0:4 ЦСКА в первом раунде, Ани-
симова вряд ли в чём-то можно упрек-
нуть. Понимают это и в «Локомотиве», 
где предложили игроку новый кон-
тракт. Но пока Артём продолжает изу-
чать рынок свободных агентов и, похо-
же, всё ещё надеется на вариант в НХЛ.

«С нашей стороны всё было обо-
значено. Теперь остаётся позиция Ар-
тёма: пусть сам решит, что он хочет, 
на что готов», — заявил главный тре-
нер ярославцев Игорь Никитин. Оста-
лось дождаться ответа от Анисимова.

Никита Сошников, нападающий,  
28 лет

После возвращения из Северной 
Америки три года назад Сошников 
успел сменить три клуба: «Салават 
Юлаев», ЦСКА и «Авангард». Самым 
успешным сезон был в Уфе, когда 
Сош ников настрелял 27 шайб за ре-
гулярку. А вот за два последних года 
на счету Никиты всего 8 голов. При 
этом Сошников рассчитывает най-
ти команду в НХЛ, поэтому и не рас-
сматривает предложения из России. 
Сообщалось об интересе к игроку 
со стороны «Айлендерс», но, когда 
хоккеист в КХЛ уходит с лидирующих 
ролей, рассчитывать на продолжение 
карьеры за океаном сложно.

Яков Рылов, защитник, 37 лет
Прошлый сезон Рылов начинал 

в «Спартаке», но уже после шести 
матчей тренерский штаб Бориса Ми-
ронова решил отказаться от вете-
рана. При этом защитник довольно 
быстро нашёл работу, подписав кон-
тракт до конца сезона с «Автомобили-
стом». Но уральский клуб сенсацион-
но не попал в плей-офф, и Рылов снова 
остался без клуба.
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на посту  
президента РПЛ

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Ви
та

ли
й 

Ти
мк

ив
 | 

РИ
А 

Но
во

ст
и


	izv_1708_01
	izv_1708_02
	izv_1708_03
	izv_1708_04
	izv_1708_05
	izv_1708_06
	izv_1708_07
	izv_1708_08

